
Так дело 
не поедет 
В Институте Гайдара 
оценили рост цен  
при найме водителей такси

Принятие в России инициативы 
по обязательному найму води-
телей в штат таксопарков или аг-
регаторов приведет к росту цен 
на поездки на 22–23%, подсчита-
ли в Институте экономической по-
литики имени Гайдара. Против 
найма выступают и сами агрега-
торы в России и за рубежом, кото-
рым невыгоден такой сценарий. 
Режим самозанятости при рабо-
те в такси пока юридически нахо-
дится в серой зоне, но таксистов 
в полной мере не защищает и он, 
предупреждают правозащитники.

Повсеместный наем водителей 
такси в штат таксопарков или агрега-
торов в России приведет к росту из-
держек работодателей примерно на 
30%, удорожанию поездок для поль-
зователей на 22–23% и в результате 
снижению спроса на услугу на 25%, 
говорится в исследовании Института 
Гайдара, с которым ознакомился „Ъ“.

Сейчас агрегаторы такси в России 
не устраивают водителей в штат. Ра-
бота с таксопарками по трудовому 
договору встречается, но крайне ред-
ко, отмечают в Институте Гайдара. 
Более распространена схема, при ко-
торой водитель становится индиви-
дуальным предпринимателем (ИП) и 
заключает с таксопарком агентский 
договор. Еще один сценарий — рабо-
та агрегаторов с самозанятыми, кото-
рые арендуют у таксопарков автомо-
били. По данным на конец августа, 
в России зарегистрировано около 
1 млн самозанятых, около 165 тыс. 
из них, по данным Федеральной на-
логовой службы, водители такси.

• По данным департамента тран-
спорта Москвы, в столице во вто-
ром квартале 2020 года средняя сто-
имость поездки на такси составила 
430 руб., что на 7% меньше, чем го-
дом ранее. Объем легального рынка 
такси по итогам 2019 года должен 
был составить 709 млрд руб., оцени-
вал Аналитический центр при пра-
вительстве.
С инициативой дать водителям 

право требовать заключения трудо-
вых договоров с агрегаторами ранее 
выступили представители общест-
венных движений, сообщали в сен-
тябре 2019 года «Известия». 
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Сложные калийные одобрения
Рост доли «Уралхима» в «Уралкалии» задерживает ФАС

Как выяснил „Ъ“, «Уралхим» 
должен в ближайшие две не-
дели увеличить свою долю 
в «Уралкалии» с 46% до 75%. 
Таковы условия кредита Сбер-
банка, который в конце 2019 
года рефинансировал долг 
«Уралхима» перед ВТБ почти 
на $4 млрд. Компания уже дав-
но подала ходатайство в Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС) о приобретении 
акций. Но рассмотрение сдел-
ки затянулось, и, по словам 
юристов, по закону регулятор 
может изучать ситуацию хоть 
до конца года. На рынке отме-
чают, что собственных средств 
в размере почти $2 млрд на 
сделку у «Уралхима» все равно 
нет, а Сбербанк вряд ли пойдет 
на крайние меры и потребует 
возврата кредита.

Как стало известно „Ъ“, «Урал-
хим» Дмитрия Мазепина, владе-
ющий 46,4% «Уралкалия», до кон-
ца сентября должен закрыть сдел-
ку по выкупу еще около 29% акций 
компании у второго основного 
владельца компании Дмитрия Ло-
бяка (на конец первого полугодия 
владел 53,6% акций через Rinsoco 
Trading Co Limited). Таким обра-
зом, доля господина Мазепина в 
производителе калия может выра-
сти до 75%, а его партнера — сни-
зиться до 25%.

Сроки и условия этой сделки 
являются частью ковенантов по 
кредиту Сбербанка на $3,9 млрд, 
который «Уралхим» привлек в де-
кабре 2019 года для рефинанси-
рования задолженности в ВТБ. 
Там компания в 2013 году занима-
ла $4,5 млрд для покупки доли в 
«Уралкалии» под залог его акций. 
В конце декабря 2019 года «Урал-
хим» передал 20,3% предприятия 

в Сбербанк в качестве обеспече-
ния нового кредита, в условиях 
которого была подробно записа-
на последующая реорганизация 
«Уралкалия» с погашением выку-
пленных в рамках нескольких 
buyback квазиказначейских ак-

ций. Помимо этого, «Уралхим» вы-
ступает поручителем по кредиту 
на $3,1 млрд, который в Сбербан-
ке в 2016 году привлекал Дмитрий 
Лобяк на покупку 20% акций у ОН-
ЭКСИМа Михаила Прохорова под 
залог приобретаемых бумаг.

Первое условие кредитного 
договора «Уралхим» выполнил: 
27 июля «Уралкалий» завершил 
присоединение своей структуры 
«Уралкалий-Технология», на ба-
лансе которой было 56,2% квази-
казначейских акций (почти весь 

этот пакет был также заложен в 
Сбербанке с декабря 2017 года 
по кредитам Rinsoco и структур 
«Уралхима» как поручителей по 
ним). Затем бумаги были пога-
шены. На то, чтобы закрыть сдел-
ку по выкупу «Уралхимом» части 
акций Дмитрия Лобяка, у ком-
пании осталось меньше двух не-
дель. Если условия займа не бу-
дут выполнены в срок, то теоре-
тически банк может потребовать 
возврата всего долга, поясняют 
источники „Ъ“.

Основным препятствием для 
сделки по увеличению доли Дмит-
рия Мазепина остается отсутствие 
одобрения ФАС. «Уралхим» напра-
вил запрос регулятору еще в янва-
ре, после заключения предвари-
тельного договора купли-прода-
жи акций с Rinsoco. В заявлении 
говорилось, что после закрытия 
сделки до 20% акций «Уралкалия» 
планируется разместить на бир-
же. Компания начала делистинг 
с Лондонской товарной биржи 
в 2015 году, а в 2019 году полно-
стью завершила squeeze out с Мо-
сковской биржи. Тогда же Дмит-
рий Мазепин говорил, что «Урал-
калий» в перспективе может вер-
нуться на торговые площадки в 
РФ и Азии.

В ФАС не поясняют, почему хо-
датайство «Уралхима» так долго 
рассматривается. Там лишь уточ-
нили, что «исследуются условия со-
вершения сделки». В Сбербанке, 
«Уралхиме» и «Уралкалии» не стали 
комментировать ситуацию. Источ-
ники „Ъ“ на рынке оценивают весь 
пакет акций Дмитрия Лобяка в 
$3,2 млрд, то есть 29% стоят около 
$1,7 млрд, но обычно за контроль 
берется премия. У «Уралхима», уве-
рены собеседники „Ъ“, таких денег 
нет. По итогам 2019 года компания 
получила $814 млн чистой прибы-
ли при долгосрочных обязательст-
вах в размере $3,9 млрд. В 2020 году 
еще около $1,5 млрд должно было 
уйти на доведение доли в «Уралка-
лии» до 46,4%.

Источники „Ъ“ сомневаются, что 
Сбербанк примет крайние меры 
даже при нарушении условий кре-
дита. Скорее всего, если ковенанты 
будут нарушены, стороны найдут 
вариант рефинансирования.
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На ископаемые  
есть что накопать
Росгеология привлекла  
к конфликту с Роснедрами прокуроров

Росгеология привлекла к своему кон-
фликту с Роснедрами Генпрокуратуру. 
Госкомпания жалуется, что ведомство 
не позволяет ей получать участки по за-
явительному принципу. В Роснедрах 
же считают, что Росгеология вторгает-
ся в процедуру распределения участ-
ков, мешая привлекать новых инвесто-
ров и лишая бюджет доходов. Юристы 
согласны, что действия Росгеологии 
выглядят спорными. Но контрмеры 
Роснедр могут ограничить и добросо-
вестных участников рынка.

Росгеология пожаловалась в Генпроку-
ратуру на Роснедра, поручившие в июле 
своим территориальным органам отка-
зывать в предоставлении участков недр, в 
границах которых за последние шесть лет 
были проведены работы по госконтрактам, 
по заявительному принципу (для геологи-
ческого изучения участок предоставляет-
ся бесплатно). Заявление компании и по-
ручение Роснедр есть у „Ъ“. В Росгеологии 
„Ъ“ подтвердили, что обратились в Генпро-
куратуру «по результатам экспертных об-
суждений с рядом отраслевых обществен-

ных организаций, деловыми объединения-
ми, а также соответствующими органами».

По мнению Росгеологии, поручение Рос-
недр незаконно: вопрос получения лицензий 
по заявительному принципу, отмечается в до-
кументах, регулируется приказом Минприро-
ды №583, где не сказано, что проведение ге-
ологоразведки за счет бюджета может быть 
основанием для отказа. Росгеология опасает-
ся, что поручения Роснедр изменят правопри-
менительную практику, так как территориаль-
ные органы обязаны подчиниться по ведомст-
венной субординации, хотя право на регули-
рование в сфере геологоразведки есть только у 
Минприроды. Вводимые ограничения, отме-
чает компания, противоречат цели восполне-
ния минерально-сырьевой базы России.

Роснедра в письме от 14 сентября в Ген-
прокуратуру и Минприроды объяснили, 
что в интервале между приемкой работ по 
госконтракту и включением участка недр 
в перечень тех, что распределяются на аук-
ционах, Росгеология подает заявки на их по-
вторное геологическое изучение. 
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Так не называемая 
реновация
В Госдуму внесен новый законопроект 
о всероссийском сносе и изъятии недвижимости

Местные власти смогут принимать про-
граммы сноса и реконструкции факти-
чески любого, а не только аварийного 
жилья — об этом говорится в законопро-
екте, внесенном в Госдуму группой се-
наторов и депутатов. В нем есть отсылки 
к опыту реновации в Москве: необходи-
мость согласия двух третей собственни-
ков и арендаторов, предписание выда-
вать переселенцам равноценное жилье 
в своем районе или денежную компен-
сацию. Но упоминается и необходи-
мость «комплексного развития террито-
рий» с возможностью принудительного 
изъятия недвижимости: напомним, пра-
вительственный законопроект с анало-
гичными формулировками в 2019 году 
подвергся критике и был изменен.

Проект поправок к Градостроительному, 
Жилищному и Земельному кодексам РФ вне-
сли в Госдуму сенаторы Николай Журавлев, 
Олег Мельниченко, Андрей Шевченко и гла-
ва парламентского комитета по транспорту 
и строительству Евгений Москвичев. В доку-
менте предлагается дать местным властям 
полномочия составлять адресные програм-

мы по реконструкции и сносу фактически 
любых многоквартирных домов в целях «об-
новления среды жизнедеятельности и созда-
ния благоприятных условий проживания 
граждан». Так, Жилищный кодекс предлага-
ется дополнить ст. 48.2, согласно которой ре-
шение о включении в такую программу мо-
жет быть принято с одобрения двух третей 
собственников или нанимателей квартир. 
Исключить дом из программы разрешает-
ся одной третью голосов. Порядок учета го-
лосов должны определить местные власти.

Многое в законопроекте явно взято из 
нормативной базы по программе ренова-
ции в Москве: так, переселенцам обеща-
но равнозначное жилье (с не меньшим чи-
слом комнат и жилой площадью) в своем 
населенном пункте, а если тот имеет «вну-
тригородское деление» — в том же районе. 
Собственники также могут выбрать взамен 
старого жилья равноценную квартиру или 
денежную компенсацию. Интересно, что 
само понятие реновации в документе не 
упоминается.
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По оценкам Росстата, 
по итогам первого по-
лугодия 2020 года в РФ 
за чертой бедности про-
живало 19,6 млн чело-
век — почти на миллион 
больше, чем в январе—
марте и год назад. Одна-
ко и в абсолютных числах, 
и в процентах уровень 
бедности в РФ оказал-
ся ниже, чем в первом по-
лугодии 2019 года. Ряд 
экспертов ожидали, что 
число бедных вырастет 
сильнее — по их словам, 
меньшее значение обес-
печили меры поддержки 
и возможные неточности 
в расчетах Росстата.

Хотя во втором кварта-
ле 2020 года число росси-
ян с доходом ниже величи-
ны прожиточного миниму-
ма выросло почти на милли-
он человек, по итогам перво-
го полугодия число бедных 
в РФ оказалось ниже анало-
гичного показателя за прош-
лый год. Росстат опублико-
вал соответствующие дан-
ные в пятницу. Напомним, 
величина прожиточного ми-
нимума в РФ во втором квар-
тале составила 11,5 тыс. руб., 
увеличившись по сравне-
нию с первым кварталом на 
800 руб., по сравнению с ана-
логичным периодом прош-
лого года — на 300 руб.

Во втором квартале 2020 
года число россиян с дохо-
дом ниже прожиточного 
минимума увеличилось на 
1,3 млн по отношению к то-
му же кварталу 2019 года до 
19,9 млн. Годом ранее рос-
сиян, проживающих за чер-
той бедности, было 18,6 млн 
человек, или 12,7%. В пер-
вом квартале 2020 года — 
18,6 млн человек, или 12,6% 
(разница в цифрах может 
быть обусловлена изменени-
ями численности населения 

и округлением). Впрочем, 
несмотря на прирост числа 
бедных во втором кварта-
ле 2020 года, в целом по ито-
гам первого полугодия уро-
вень бедности оказался ни-
же, чем за первые полгода 
2019 года как в абсолютных 
цифрах (19,4 млн и 19,6 млн 
человек соответственно), так 
и в процентах (13,2% и 13,5% 
соответственно). По поряд-
ку величины всплеск чи-
сла бедных и числа безра-
ботных во втором квартале 

2020 года был сопоставим, 
хотя предположение о том, 
что весь прирост бедности в 
РФ за этот период обеспечен 
сокращением рабочих мест, 
вряд ли корректно.

Как пояснили опрошен-
ные „Ъ“ эксперты, уровень 
бедности, который рассчи-
тал Росстат, оказался ниже 
ожидаемого ими — и объ-
яснить такое значение мо-
гут два фактора. «По нашим 
расчетам, уровень бедно-
сти во втором квартале дол-

жен был составить не ме-
нее 15% населения. Одной 
из возможных причин рас-
хождения наших и ведом-
ственных данных может 
быть разница в моделях: 
мы, в отличие от Росстата, 
сделали поправку на нео-
бычную природу нынеш-
него кризиса, который уда-
рил по группам населения 
неравномерно»,— отмечает 
проректор Высшей школы 
экономики Лилия Овчаро-
ва. Как добавил Игорь Поля-
ков из ЦМАКП, данные Рос-
стата можно было бы счи-
тать заниженными и из-за 
сложностей, с которыми ве-
домство могло столкнуться 
при опросах домохозяйств 
из-за противоэпидемиче-
ских мер. С другой стороны, 
отмечает Лилия Овчарова, 
возможно, более значимую 
роль сыграли меры поддер-
жки населения, принятые 
правительством.

«Компенсировать при-
рост бедности мог и суще-
ствовавший на момент на-
чала кризиса механизм со-
циальных контрактов, кото-
рый, хотя и в пилотном ре-
жиме, применяется уже в 
21 регионе страны»,— гово-
рит Игорь Поляков. В треть-
ем квартале, по его словам, 
уровень бедности, скорее 
всего, останется на прежнем 
уровне, что делает возмож-
ным его снижение по срав-
нению с нынешним пока-
зателем по итогам года. Да-
же если это случится, он все 
равно будет превышать по-
казатель за 2019 год (12,3%). 
Впрочем, с учетом перспек-
тивы переноса сроков дости-
жения национальных целей 
с 2024 до 2030 года последст-
вия коронавируса для целей 
правительства в этой сфере 
окажутся незначительными.

Анастасия Мануйлова

Прибеднились на миллион
Число бедных в РФ в 2020 году выросло  
меньше ожидаемого

Призыв президента Белорус-
сии Александра Лукашенко за-
крыть границу страны с Лит-
вой и Польшей пока привел 
лишь к усиленным досмотрам 
грузов, но срок срыва постав-
ки европейских грузов в РФ че-
рез Белоруссию уже доходит 
до пяти дней, говорят опро-
шенные „Ъ“ участники рын-
ка. При этом переориентация 
поставок на другие маршруты 
связана с увеличением издер-
жек — логистическим операто-
рам это невыгодно и из-за рас-
положения консолидационных 
складов в Литве. 

На прошлой неделе прези-
дент Белоруссии Александр Лу-
кашенко заявил, что Минск вы-
нужден в связи с политической 
позицией соседних стран по со-
бытиям в Белоруссии после пре-
зидентских выборов закрыть 
госграницу с Литвой, Польшей, 
а также усилить границу с Укра-
иной. Массовые досмотры фур, 
следующих транзитом из Лит-
вы через территорию Белорус-
сии в РФ (как правило, это рос-
сийские и белорусские перевоз-
чики), по данным собеседников 
„Ъ“ на рынке, начались еще в на-
чале сентября, позже стали рас-
пространяться слухи о «настоя-
тельных рекомендациях» вво-
зить грузы в Белоруссию не из 
стран Балтии. Позднее в мин-
трансе страны опровергли сооб-
щения о возможном запрете въе-
зда перевозчикам из Литвы, од-
нако на нескольких пунктах про-
пуска (на границе Белоруссии с 
Украиной и Польшей) начался 
ремонт, который может затруд-
нить подъезд фур.

Как пояснил „Ъ“ бизнес-омбуд-
смен по вопросам транспорта и 
логистики Игорь Ребельский, ре-
шения, принимаемые белорус-
скими властями, бьют не только 
по литовскому бизнесу, но и по 
российскому — если в 2019 году в 
среднем в Белоруссии досматри-
валась одна из ста фур, следую-
щих транзитом в Россию, то в по-
следние две недели фактически 
все российские «сборки», въезжа-

ющие со стороны Литвы, отправ-
ляются на досмотр. В среднем сей-
час срок срыва поставки европей-
ских грузов в РФ через Белорус-
сию доходит до пяти дней.

Российские операторы рассма-
тривали два возможных объезда. 
Первый — напрямую из Латвии 
в Россию — это крюк в 200 км и 
удорожание перевозки пример-
но на треть, но и там фуры стоят 
на границе от двух до пяти дней. 
Второй — через белорусско-поль-
ский участок границы, здесь 
крюк составляет 350 км. К тому 
же российским логистическим 
операторам, имеющим консоли-
дационные склады в Литве (а та-
ких большинство), крайне не-
выгодно направлять машину че-
рез польско-белорусский участок 
границы, отмечает господин Ре-
бельский. Ситуация осложняет-
ся и тем, что до конца года РФ за-
претит ввоз без маркировки зна-
чительной части потребитель-
ских товаров — к обуви присое-
динятся вся текстильная отрасль, 
шины, фототехника, духи и др., 
это как раз те товары, которые се-
годня составляют значительную 
часть европейского импорта. «Се-
годня та же европейская обувь в 
основном маркируется на литов-
ских складах. Литва, по сути, яв-
ляется хабом для европейских 
грузов, следующих на террито-
рию РФ»,— говорит омбудсмен.

«В последний месяц мы дейст-
вительно заметили увеличение 
досмотров по товарам, которые 
идут транзитом через Республику 
Беларусь,— рассказывает дирек-
тор подразделения Global Supply 
Chain компании FM Logistic Алек-
сей Мисаилов.— Более того, при-
граничные терминалы в Брес-
те и Каменном Логе сейчас пере-
полнены, и автомобили отправ-
ляют на досмотр в Минск. Одна-
ко пока рано говорить, с чем это 
связано. Мы работаем с перевоз-
чиками из различных стран, и ка-
кого-то предвзятого отношения 
к представителям определенных 
государств не наблюдается». Сам 
досмотр проходит в стандартном 
режиме, добавляет он. 

В связи с заявлением о закры-
тии границ Белоруссии с Поль-
шей и Литвой Государственный 
пограничный комитет республи-
ки, а также представители Поль-
ши и Литвы сообщают, что пун-
кты пропуска работают в штат-
ном режиме, говорит замести-
тель операционного директора 
по автомобильным перевозкам 
группы компаний AsstrA Наталья 
Шемякина. «На данный момент 
никаких официальных распоря-
жений и документов о закрытии 
границ нет,— добавляет она.— По 
информации водителей и наших 
представителей в приграничных 
таможенных агентствах, на гра-
нице с Польшей затруднений с 
транзитом нет».

Вместе с тем, говорит госпожа 
Шемякина, на границе с Литвой 
могут быть сложности с более дли-
тельной процедурой досмотра гру-
зов, что влияет на скорость тран-
зита. «Сейчас очередь на досмотр 
может достигать четырех-пяти 
дней,— говорит она.— Если ситу-
ация с длительным прохождени-
ем литовской границы не разре-
шится, то некоторые перевозчики 
при наличии соответствующих 
дорожных разрешений могут рас-
сматривать вариант доставки без 
транзита по территории Респу-
блики Беларусь». В целом, говорит 
она, пока грузопоток через гра-
ницы с РБ не снизился, но компа-
ния в случае необходимости гото-
ва внедрять альтернативные мар-
шруты и схемы доставки.

Алексей Мисаилов напомина-
ет, что одна из основных статей 
доходов в белорусском бюдже-
те — обеспечение транзита. Это-
му способствует удобное геогра-
фическое положение, а также го-
сударственная поддержка транс-
портной отрасли. «Если мы гово-
рим про импортные потоки в РФ, 
то на транзит через Беларусь при-
ходится более двух третей авто-
мобильных перевозок из Евро-
пы,— говорит он.— Транзитом 
через балтийские страны переме-
щается порядка трети грузов».

Татьяна Едовина,  
Наталья Скорлыгина

Белорусский транзит тормозит
Доставка европейских грузов в РФ  
становится медленнее или дороже

Законопроекты о всероссий-
ской реновации по примеру Мо-
сквы уже вносились в Думу. Так, 
в 2018 году депутаты Галина Хо-
ванская и Сергей Миронов пред-
лагали включать дома в програм-
му с согласия всех, а не двух тре-
тей собственников, а также пред-
усматривали квартиры для жи-
телей коммуналок. Вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой тогда при-
водил результаты соцопросов о 
желании 70% граждан видеть ре-
новацию в своем регионе (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2018 года). Однако 
госпожа Хованская признала, что 
к запуску программ переселения 
готовы лишь в нескольких регио-
нах, включая Уфу, Казань и Санкт-
Петербург. Ее проект так и не был 
принят Госдумой.

В Минстрое РФ два года назад 
опасались, что дороги и комму-
нальные сети не выдержат на-
грузки от масштабных строек, 
а также не понимали источни-
ков финансирования програм-
мы. К примеру, в Санкт-Петер-
бурге более 7,2 тыс. зданий 1950–
1969 гг. постройки общей пло-
щадью 27,3 млн кв. м. Для стро-
ительства такого же объема по-
требуется более 1,44 трлн руб. 
(при себестоимости 1 кв. м в ре-
гионе 52,8 тыс. руб.; данные Рос-
стата). Иначе говоря, Санкт-Пе-
тербургу потребуется до трех го-
довых бюджетов, и это без уче-
та расходов на снос домов. Впро-
чем, опыт столицы показывает, 
что расходы могут оказаться еще 
выше. В сентябре 2020 года Мос-
ковский фонд реновации провел 
аукцион на строительство типич-

ного для реновации 60-метрово-
го дома на Долгопрудной ули-
це за 1 млрд руб., рассчитывая 
построить за эти деньги 7,6 тыс. 
кв. м квартир (по 138 тыс. руб. за 
«квадрат», но без учета нежилого 
первого этажа и подземной пар-
ковки на 79 мест).

В обосновании к новому зако-
нопроекту говорится, что расхо-
дов из бюджета РФ он не потре-
бует, а финансирование должны 
найти местные власти. При этом 
в тексте определен порядок при-
влечения инвесторов к стройкам 
— через аукционы. В них смогут 
участвовать компании с мини-
мум трехлетним опытом строи-
тельства многоквартирных до-
мов, сдавшие хотя бы 5 тыс. кв. м. 
квартир. По итогам работ они 
должны передать властям комму-
нальную и другую инфраструкту-
ру. Примечательно, что вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин в феврале 
2020 года заявлял, что о запусках 
программ реновации по всей 
стране можно будет говорить по-
сле «наладки» работы нынешних 
жилищных программ.

Отметим, что ключевым по-
нятием законопроекта выступа-
ет «комплексное развитие тер-
риторий». Решение о таком раз-
витии и последующем привле-
чении инвесторов местные влас-
ти смогут принимать, если поло-
вину территории занимают, на-
пример, аварийное жилье, са-
мовольные постройки или мно-
гоквартирные дома, вошедшие в 
адресную программу сноса и ре-
конструкции. Новый механизм 
комплексного развития террито-
рий, говорится в пояснительной 
записке, поспособствует «обнов-

лению застройки городов и улуч-
шению жилищных условий гра-
ждан». Между тем формулиров-
ки поправок во многом совпада-
ют со скандальным правительст-
венным законопроектом 2018 го-
да о комплексном развитии тер-
риторий с принудительным изъ-
ятием недвижимости для муни-
ципальных нужд по инициативе 
муниципалитетов. Через год, по-
сле критики, норма об изъятиях 
из закона исчезла (см. „Ъ“ от 8 ию-
ля 2019 года).

Глава комитета Госдумы по жи-
лищной политике Галина Хован-
ская критикует новый законо-
проект как процессуально, так и 
по существу. По ее словам, адрес-
ные программы сноса и строи-
тельства жилья «вообще не явля-
ются предметом регулирования» 
Жилищного кодекса РФ. Авторы 
поправок, по ее мнению, хотят 
избежать процедуры правитель-
ственного отзыва на законопро-
ект, указывая, будто его реали-
зация не потребует бюджетных 
расходов. «В проекте говорится 
о комплексном развитии терри-
тории при условии, что полови-
ну от нее составляют определен-
ные здания. А остальные 50% — 
что, вообще любые дома? Как это 
может быть?» — недоумевает го-
спожа Хованская. Депутат также 
считает странным, что дом может 
быть включен в программу дву-
мя третями голосов собственни-
ков и нанимателей пропорцио-
нально «общему числу жилых по-
мещений», тогда как при выходе 
из программы в расчет принима-
ются лишь голоса собственников 
без отсылки к площадям квартир.

Александр Воронов

Так не называемая реновация

Очередная публикация данных ма-
кроэкономической статистики 
Росстата за август 2020 года ука-
зывает на разнонаправленную ди-
намику показателей, характе-
ризующих частное потребление 
и деловую активность. Динами-
ка потребительских расходов в ав-
густе, между тем, ухудшилась, 
«в несырьевых отраслях восста-
новление приостановилось», кон-
статируют аналитики Минэкономи-
ки в «Картине деловой активности». 
Текущая динамика экономи-
ки, видимо, укладывается в ми-
нистерский прогноз спада в 3,9% 
по итогам 2020 года, в ЦБ пока оце-
нивают спад как более глубокий.

Хотя представители экономических 
властей неоднократно заявляли, что 
частное потребление домохозяйств ста-
нет основной силой, поддерживающей 
экономику на выходе из кризиса, им-
пульс, данный им экономике в июне—
июле, стал затухать. В годовом выраже-
нии оборот розничной торговли в авгу-
сте снизился на 2,7% (консенсус-прогноз 
Reuters — спад на 2,3%, а «Интерфакса» 
— спад на 2,5%). С учетом сезонности, 
по оценке ЦМАКП, в августе по сравне-
нию с июлем объем розничной торгов-
ли сжался на 0,7%, после роста на 2,3% 
за июль. На фоне резкого торможения 
прироста потребления непродовольст-
венных товаров покупки продуктов уш-
ли в августе в минус. В результате, несмо-
тря на восстановление покупок платных 
услуг и услуг кафе и ресторанов, за ав-
густ весь прирост потребительских рас-
ходов (товары, услуги и общепит) был на 
уровне 1,3% против 6,6% в июле.

Игорь Поляков из ЦМАКП, как и 
многие аналитики, объясняет проис-

ходящее с потреблением «насыщени-
ем отложенного спроса». Последнее, 
вероятнее всего, будет сопровождать-
ся в августе скромными (Росстат пу-
бликует информацию об их динамике 
с задержкой в месяц), по сравнению с 
июльскими, результатами по зарпла-
там, в силу торможения роста в обра-
ботке (см. „Ъ“ от 16 августа). В июле же 
годовые темпы роста реальных зар-
плат ускорились до 2,3% против 0,6% в 
июне, хотя консенсус-прогноз Reuters 
предполагал 0,1% их прироста. В Рос-
стате причиной называют улучшение 
ситуации на крупных и средних пред-
приятиях, где средняя начисленная 
зарплата выросла в июле 2020 года на 
9,1% в годовом выражении.

В этот раз статистики по необъяс-
ненным причинам не опубликовали 
отраслевую разбивку динамики зар-
плат, публикация сопровождалась 
комментарием: «средние и крупные 
предприятия в наименьшей степени 
пострадали от кризиса и в подавляю-
щем большинстве случаев продолжа-
ли работу даже в условиях пандеми-
ческих ограничений, аналогичная 
ситуация и с зарплатами бюджетни-
ков». Из полугодовой статистики Рос-
стата следует, что номинальные зар-
платы быстрее других росли в здра-
воохранении и социальных услу-
гах (10,5%), IT (9,1%) и финансовом 
секторе (7,8%).

Еще одним фактором, который мо-
жет свидетельствовать в пользу осла-
бления динамики зарплат и объяс-
нять охлаждение потребления в авгу-
сте, является прирост безработицы. 
По оценке Минэкономики, за месяц 
с учетом сезонности она увеличилась 
на 0,2 процентных пункта (до 6,6%), 

общее число безработных прибави-
лось на 149,2 тыс. человек на фоне ста-
билизации спроса на рабочую силу. 
«Августовский прирост численности 
безработных граждан показал активи-
зацию потенциальной рабочей силы. 
Та часть граждан, которые потеряли 
работу в период COVID-19 и в первые 
летние месяцы имели возможность 
не заниматься поиском работы, воз-
вращаются на рынок труда»,— счита-
ет гендиректор ВНИИ труда Дмитрий 
Платыгин. Он добавляет, что массово-
го высвобождения рабочей силы в ав-
густе не наблюдалось и текущее число 
вакансий на рынке труда вернулось 
на докризисный уровень.

Помимо стабилизации строитель-
ства (но лишь за счет постройки жи-
лья — его инвестиционная часть про-
должает сжиматься), торможение вос-
становления частного спроса и несы-
рьевых отраслей и восстановление 
сырьевых и экспортных (в частности, 
сельского хозяйства) производств, как 
и связанного с ними транспорта, ви-
дятся основными результатами авгу-
ста. По оценке Минэкономики, за счет 
добывающего сектора в августе годо-
вые темпы падения ВВП сократились 
до 4,3% в сравнении с 4,6% в июле, что 
позволяет ведомству оценивать сжа-
тие экономики за восемь месяцев на 
3,6%. Хотя в министерстве прогнози-
руют снижение ВВП на 3,9% в 2020 го-
ду, в ЦБ пока свой прогноз спада в 4,5% 
не пересматривают — 18 сентября гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина предполо-
жила, что в пересмотренной в октя-
бре версии прогноза он будет «ближе» 
к нижней границе оценок, чем к теку-
щей верхней — 5,5% спада ВВП.

Алексей Шаповалов

Станки подождут
В последний месяц лета экономика предпочла отдых  
поиску новой работы

Первые прогнозы роста бедности в России,  
сделанные в разгар эпидемии, оказались  
существенно завышенными  
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Госдуме  
дадут три дня
Многодневное голосование 
выходит на федеральный  
уровень

«День тишины» (последние сут-
ки перед голосованием, когда 
запрещена агитация) на выбо-
рах в Госдуму 2021 года, скорее 
всего, будет перенесен с суббо-
ты на четверг, сообщил „Ъ“ близ-
кий к администрации президента 
источник. Это, по сути, означа-
ет, что решение о трехдневном 
голосовании на этих выборах то-
же уже принято, хотя против не-
го выступают парламентская 
оппозиция и Общественная па-
лата Москвы. Последнее слово 
по закону остается за Центриз-
биркомом, который пока счи-
тает обсуждение этого вопроса 
преждевременным. По мнению 
экспертов, трехдневное голо-
сование выгодно власти, но ее 
должна больше интересовать уг-
роза легитимности выборов, не-
жели расширение возможностей 
для мобилизации администра-
тивно зависимого электората.

Как сообщил „Ъ“ близкий к ад-
министрации президента источ-
ник, фактически уже принято реше-
ние о том, что в 2021 году «день ти-
шины» будет перенесен с субботы на 
четверг. Это, по сути, означает, что и 
выборы в Госдуму пройдут в течение 
трех дней, как это было на недавних 
региональных и муниципальных 
выборах. В соответствии с новой ста-
тьей 80.1 закона о выборах в Госду-
му, решение о проведении голосова-
ния «в течение нескольких дней под-
ряд, но не более трех дней» прини-
мает Центризбирком (ЦИК) не позд-
нее чем через десять дней после пу-
бликации решения о назначении 
выборов.

Глава ЦИКа Элла Памфилова со-
чла преждевременным рассуждать 
о количестве дней для голосования 
в 2021 году. «Один, два или три дня 
голосования — это возможность, а 
не обязанность,— сказала она „Ъ“.— 
Эту возможность можно применять 
в тех случаях, когда понадобится за-
щитить здоровье наших граждан и 
обеспечить санитарно-эпидемиоло-
гическую безопасность всех участ-
ников избирательных кампаний 
или в иных подобных обстоятель-
ствах. У ЦИКа нет намерений при-
менять эту норму без видимых на то 
причин».

Источник „Ъ“ в администрации 
президента говорит, что окончатель-
ное решение по трехдневному голо-
сованию на выборах в Госдуму явля-
ется прерогативой ЦИКа и будет за-
висеть от эпидемиологической об-
становки. При этом собеседник „Ъ“ 
не уверен, что эта обстановка силь-
но улучшится к думским выборам 
(по действующему закону они долж-
ны пройти в сентябре 2021 года). 
Источник „Ъ“, близкий к руководст-
ву «Единой России», считает, что ре-
шение о трехдневном голосовании 
на думских выборах было бы логич-
ным, так как число заболевших рас-
тет. А собеседник „Ъ“ в ЕР утвержда-
ет, что окончательного решения по 
трехдневке еще нет, но партия влас-
ти готова к любому варианту.

Напомним, на выборах-2020 
«днем тишины» считалась суббота, 
12 сентября. Но в 41 регионе основ-
ному дню выборов, 13 сентября, 
предшествовали два дня досрочно-
го голосования, и в результате там 
«днем тишины» стал второй день го-
лосования.

По мнению главы общественно-
го штаба по наблюдению за выбора-
ми, зампреда Общественной палаты 
Москвы Алексея Венедиктова, «день 
тишины» вообще теряет смысл при 
сегодняшних возможностях интер-
нета и социальных сетей, где отсле-
дить агитацию практически невоз-
можно. «В этом году (на муниципаль-
ных довыборах в Москве.— „Ъ“) на-
рушения в „день тишины“ никто да-
же не фиксировал, с учетом соцсетей 
это вообще невозможно, все закры-

ли на это глаза»,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Венедиктов, который наме-
рен выйти с инициативой об отмене 
«дня тишины» в ЦИК. При этом Об-
щественная палата Москвы считает 
избыточной норму о трехдневном 
голосовании на участках и предлага-
ет развести электронное и традици-
онное голосование по разным дням. 
«Это официальная позиция штаба по 
наблюдению за выборами, опираю-
щаяся на опыт ЕДГ 13 сентября. На-
ши соображения известны и в ЦИКе, 
и в администрации президента, и в 
мэрии»,— подчеркнул Алексей Ве-
недиктов.

Парламентские партии разо-
шлись во мнениях насчет отмены 
«дня тишины». Так, председатель 
комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел Кра-
шенинников («Единая Россия») со-
гласен с Алексеем Венедиктовым в 
том, что в последнее время звучит 
все больше аргументов о сложности 
отслеживания нарушений в услови-
ях быстрого развития интернета и 
соцсетей. Но сам «день тишины», по 
его мнению, пока нужен.

За его сохранение выступают и в 
КПРФ, но считают нелогичным то, 
как это было организовано в этом 
году. «11-го шло голосование и бы-
ло разрешено агитировать, а 12-го — 
уже нельзя. А мы еще вовсю агитиро-
вали, и президент агитировал, и все 
остальные. Получается, надо при-
знать итоги голосования в этот день 
недействительными, потому что по 
закону был „день тишины“»,— ска-
зал „Ъ“ первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Юрий 
Синельщиков. В ЛДПР и «Справедли-
вой России» «день тишины» назвали 
данью традиции, смысла в которой 
уже нет. При этом вся парламентская 
оппозиция осудила трехдневное го-
лосование и пообещала добиваться 
его отмены.

По мнению политолога Александ-
ра Пожалова, трехдневное голосова-
ние на конкурентных выборах в зак-
собрания и горсоветы не привело к 
росту явки, но создало «негативный 
консенсус» КПРФ, ЛДПР и СР, высту-
пивших за его отмену. Он напомина-
ет, что у оппозиции были сомнения 
в сохранности бюллетеней в ночное 
время, в контроле за выездным голо-
сованием и голосованием во дворах. 
«В этих условиях проведение выбо-
ров в Госдуму в течение трех дней 
неизбежно будет восприниматься 
как инициатива в пользу власти и 
ЕР, закладывая почву для сомнений 
в чистоте и легитимности выборов у 
большинства оппозиционных пар-
тий»,— отмечает эксперт. Он пола-
гает, что угроза легитимности этих 
выборов должна больше волновать 
власть, чем то, как расширить воз-
можности мобилизации админис-
тративно зависимого электората и 
усложнить работу наблюдателей от 
оппозиции.

Политолог Константин Калачев 
отмечает, что эксперимент с многод-
невным голосованием прошел удач-
но для власти и оно выгодно ЕР, ина-
че это «было бы разовой историей». 
«Трехдневное голосование облегча-
ет реализацию явочно-мобилизаци-
онных проектов. Лояльных или за-
висимых от организаторов избира-
телей проще перераспределять по 
дням. Потоки не накладываются, ви-
зуально все выглядит приличнее»,— 
указывает эксперт. По его мнению, 
организация нормального контроля 
на каждом участке не только затрат-
на, но и затруднительна с точки зре-
ния поиска наблюдателей, готовых 
полноценно работать три дня. «А без 
независимого наблюдения у фальси-
фикаторов руки развязаны»,— резю-
мирует господин Калачев.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Тысяча томов не убедила Мосгорсуд
Освобождены обвиняемые в хищениях миллиардов

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд, к большому неудовольствию 
следствия и прокуратуры, пря-
мо в зале заседания освободил 
из СИЗО двух бывших топ-менед-
жеров банка «БФГ-Кредит», обви-
няемых в многомиллиардных хи-
щениях. В отличие от Басманного 
райсуда, арестовавшего финан-
систов, апелляционная инстан-
ция фактически пришла к выводу, 
что преступления совершались 
в сфере предпринимательской 
деятельности и что один из обви-
няемых не просто предполагае-
мый расхититель, а заслуженный 
ветеран-орденоносец.

Мосгорсуд рассмотрел жалобы 
адвокатов на продление до 24 ок-
тября сроков арестов бывшему зам-
преду правления банка «БФГ-Кре-
дит» Михаилу Дорогинину и быв-
шему заместителю начальника кре-
дитного управления банка Алек-
сею Горлину. Под стражу они бы-
ли взяты 19 июня в рамках рассле-
дования уголовного дела об особо 
крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Тогда же суд отправил под домаш-
ний арест сотрудницу «БФГ-Креди-
та» Юлию Финкельштейн. В свою 
очередь, владельцы и председатель 
правления банка Юрий Глоцер, Ев-
гений Мафцир и Павел Дойнов, ор-
ганизовавшие, по данным следст-
вия, в 2014–2016 годах хищение бо-
лее 13 млрд руб. из банка благода-
ря выдаче сомнительных кредитов, 
были арестованы заочно для меж-

дународного розыска. Лицензию у 
банка, где свои средства в том числе 
держали «Первый канал» и ВГТРК, 
а также департамент строительст-
ва Москвы, за нарушения отозвали 
еще в 2016 году.

Адвокат Николай Козлобаев рас-
сказал „Ъ“, что, обжалуя очередное 
продление ареста Михаилу Дороги-
нину, как и его коллеги, особо не 
надеялся на успех. Защита отмеча-
ла, что финансисты не скрывались, 
инкриминируемое им преступле-
ние относится к сфере предприни-
мательской деятельности, а в соот-
ветствии со ст. 108 Уголовно-про-
цессуального кодекса обвиняемые 
не подлежат заключению под стра-
жу. Также обращалось внимание на 
то, что они являлись к следовате-
лю по первому требованию, добро-
вольно выдали информацию с элек-
тронных носителей, телефоны и до-
кументы, которые интересовали 
следствие, и готовы с ним и дальше 
сотрудничать, чтобы доказать свою 
непричастность к хищениям. По 
версии обвиняемых, они лишь вы-
полняли распоряжения собствен-
ников и руководителей банка, по 
большому счету не зная, что делает-
ся что-то противозаконное.

Перечислив в своем решении до-
воды защиты, следствия и поддер-
жавшей его Генпрокуратуры, кото-
рые выступали против изменения 
меры пресечения, опытнейшая су-
дья Мосгорсуда Татьяна Соколова 
перешла на личности.

Басманный суд, располагая не-
обходимыми сведениями о лично-
стях привлекаемых к уголовной от-
ветственности Михаила Дорогини-
на и Алексея Горлина, отметила го-
спожа Соколова, в том числе и ука-
занными в апелляционных жало-
бах защитников, не в полной ме-
ре учел их при решении вопроса о 
продлении меры пресечения, сде-
лав вывод о невозможности ее из-
менения на более мягкую. Суд апел-
ляционной инстанции посчитал, 
что, давая оценку данным, харак-
теризующим обвиняемых, Басман-
ный суд в должной мере не учел, 
что они являются гражданами Рос-
сии, проживают в столичном реги-
оне и положительно характеризу-
ются. При этом было особо отмече-
но, что Михаил Дорогинин являет-
ся ветераном боевых действий, на-
гражденным орденом Красной Зве-
зды и медалью «За боевые заслу-
ги». Данный факт приводился за-
щитником Козлобаевым и во время 
предыдущих слушаний, но следст-
вие и суд истолковали его по-свое-
му, решив, что финансист, в 1980-х 
годах служивший в МВД Узбекской 
ССР, от которого он и был откоман-
дирован в Афганистан, может вос-
пользоваться боевым и правоохра-
нительным опытом, а также якобы 
оставшимися у него связями в пра-
воохранительных органах (в МВД 
России он не служил), чтобы ока-
зать давление на следствие и свиде-
телей по делу.

В результате оба фигуранта уго-
ловного дела были освобождены 
в зале суда — содержание в СИЗО 
им заменили на домашний арест. 
Решение судьи, передавшего фи-
гурантов под контроль УФСИН по 
Москве, застало правоохранителей 
буквально врасплох. Представите-
лей тюремного ведомства в суде не 
оказалось, поэтому освобожденных 
финансистов под расписку переда-
ли адвокатам, которые и развезли 
их по домам.

Следует отметить, что сейчас, по 
данным защиты, в уголовном деле 
около 1 тыс. томов (в основном это 
изъятая банковская документация), 
а ущерб по нему может вырасти до 
41 млрд руб. Именно такую сумму 
арбитраж солидарно взыскал с фи-
гурантов расследования по иску 
АСВ. Причем из числа ответчиков 
судом был исключен Алексей Гор-
лин, а его коллега Михаил Дороги-
нин, напротив, в него попал, что 
вызвало протесты его защиты. Дело 
в том, что слушание проходило без 
участия как самого ответчика, так 
и его представителя. В решении го-
ворилось, что Михаил Дорогинин 
был надлежащим образом извещен 
о предстоящем процессе в Мосар-
битраже, но на него не явился. Ад-
вокат Козлобаев сказал на это „Ъ“, 
что в то время его клиент находил-
ся в СИЗО, в который никаких вызо-
вов из арбитража, естественно, не 
поступало.

Николай Сергеев

Его поздравляет руководитель Фонда «Талант и успех» Елена Шмелева:
— Дорогой Михаил Валентинович, с днем рождения! Вы — выдающийся 
ученый и организатор! Вашими усилиями в России развиваются передовые 
научные центры, объединяющие таланты всех возрастов, от ведущих уче-
ных с мировыми именами до молодых исследователей и студентов. Зажечь 
абсолютно каждого человека — вот Ваш удивительный дар! Как будто каж-
дый раз заново Вы рассказываете об исследованиях, открытиях, техноло-
гиях. Доходчиво, очень лично, свободно переходя от темы к теме, доступно 
для тех, кто намного моложе, включая школьников «Сириуса»! Вам самому 
бесконечно интересно то, о чем Вы говорите,— и это завораживает каждого, 
кто рядом! Искренне восхищаюсь Вашей уникальной молодостью, непов-
торимым стилем! У Вас нужно учиться интересу и любви к жизни! С нетер-
пением ждем новых встреч — очно, дистанционно, на разных площадках!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года 
президенту Курчатовского института 
Михаилу Ковальчуку

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

Летом Россия и США провели два раунда 
переговоров по стратегической стабиль-
ности. В ходе этих консультаций амери-
канская делегация дала понять, на каких 
условиях США готовы продлить истекаю-
щий в феврале 2021 года двусторонний 
Договор о дальнейших мерах по сокра-
щению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений ( ДСНВ). 
Из прозвучавших тогда публичных за-
явлений следовало: США настаивают 
на принятии президентами двух стран 
некоего совместного заявления — проо-
браза договора, который придет на сме-
ну ДСНВ и в которое будут включены 
многие вопросы, беспокоящие Вашинг-
тон. Если такой документ будет согласо-
ван в ближайшие месяцы, то админист-
рация Дональда Трампа готова говорить 
о продлении ДСНВ. О том, что именно 
американская сторона хотела бы видеть 
в этом президентском меморандуме 
о намерениях, специальный посланник 
президента по контролю над вооружени-
ями США Маршалл Биллингсли расска-
зал корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко.

— Ранее вы дали понять, что прежде, чем 
решать вопрос о продлении ДСНВ, США 
хотели бы заключить с Россией некое до-
полнительное соглашение о контроле 
над вооружениями. По вашему мнению, 
это должно быть что-то похожее на под-
писанный в июле 2009 года президента-
ми Бараком Обамой и Дмитрием Медве-
девым рамочный документ, который со-
держал ориентиры для заключения ДС-
НВ? То есть скорее меморандум о намере-
ниях, чем полноценный договор?
— Я бы сказал, что речь идет о чем-то сред-
нем. Некоторые из предложенных нами эле-
ментов потребуют, возможно, более схема-
тического подхода к техническим деталям, 
которые будут уточняться впоследствии. 
Как, например, вопрос о проведении сов-
местных экспериментов в области верифи-
кации, которые мы многократно обсуждали 
с заместителем министра иностранных дел 
России Сергеем Рябковым.

А некоторые элементы, которые мы пред-
ложили, предполагают наличие соглаше-
ния, содержащего политические обязатель-
ства сторон. То есть здесь уже речь идет о бо-
лее подробном и более содержательном доку-
менте, особенно в той его части, которая каса-
ется того, как рассматривать и учитывать весь 
арсенал (ядерных.— „Ъ“) боеголовок.

Таким образом, речь идет о комплексе раз-
личных компонентов: какие-то из них мо-
гут иметь более четкую структуру и сопрово-
ждаться наличием обязательств в большей 
степени, чем соглашение 2009 года, а некото-
рые будут, возможно, не такими детальными 
и потребуют дальнейшей доработки.
— Но речь идет о совместном заявлении 
президентов РФ США или меморандуме, 
который ни Конгресс США, ни Федераль-
ное собрание РФ не должны будут рати-
фицировать, да?

— Совершенно верно. То, что мы предлагаем 
на данном этапе, не является договором, тре-
бующим ратификации Сената. Но мы рас-
считываем, что на базе этого возникнет ра-
мочная концепция, которая в конечном ито-
ге преобразуется в полноценный договор. 
Но этот будущий договор — и мы это обозна-
чили предельно ясно — любой будущий до-
говор должен стать многосторонним и пред-
полагать участие Китая.
— Россия согласна с тем, что будущий 
договор должен быть многосторон-
ним, но она считает, что его участника-
ми должны быть также Великобрита-
ния и Франция. Готовы ли Соединен-
ные Штаты помочь привлечь эти страны 
к переговорам?
— Мы ясно дали понять нашим российским 
коллегам, что то, что делает Китай, сущест-
венно отличается от того, что делают Вели-
кобритания и Франция. Ни Великобрита-
ния, ни Франция не наращивают свои ядер-
ные арсеналы. Китай же занимается актив-
ной разработкой и развертыванием своего 
ядерного оружия.
— Но и Великобритания, и Франция яв-
ляются официальными ядерными дер-
жавами, союзниками США. Разве это не-
достаточное основание для включения 
их в будущий многосторонний договор?
— Да, так это видит Россия. Думаю, что, ког-
да мы обсуждаем будущий многосторон-
ний договор, один вопрос у нас не вызывает 
разногласий: обе наши страны считают, что 
он должен включать Китай.
— Стоит ли ожидать, что в заявлении или 
меморандуме, который готовится к под-
писанию президентами, будущий договор 
будет обозначен как «многосторонний», 
без конкретного упоминания Китая?
— Мы считаем, что необходимо конкрет-
но упомянуть Китай. Наша позиция состо-
ит в том, что, говоря о будущем договоре, 
мы должны иметь в виду договор трехсто-
ронний. Ведь чем больше сторон включа-
ешь в уравнение, тем сложнее оно становит-
ся. Поэтому очевидно, что мы не рассматри-

ваем будущий договор с участием, напри-
мер, Индии, Пакистана или Северной Кореи 
(стран, неофициально обладающих ядер-
ным оружием.— „Ъ“). Он станет просто нера-
бочим: чем больше участников, тем больше 
нужно проводить переговоров.
— В числе других важных для США ха-
рактеристик готовящегося заявления 
президентов и будущего договора вы на-
звали включение в него всех видов ядер-
ного оружия, включая тактическое. Рос-
сия на это заявила, что условием обсу-
ждения этого вопроса будет согласие 
США вывезти свое ядерное оружие Евро-
пы. Вы готовы на это?
— Нет, этого мы делать не будем. Но мы гото-
вы обсуждать все, о чем Россия хочет с нами 
говорить. Мы чрезвычайно серьезно отно-
симся к позиции российской стороны и счи-
таем важным вести профессиональный диа-
лог по вопросам, вызывающим совместную 
обеспокоенность, а также обеспокоенность 
одной из сторон. Поэтому мы, безусловно, 
готовы говорить с Россией о НАТО и о на-
ших гарантиях ядерного сдерживания, дан-
ных членам Североатлантического альянса. 
Но мы не будем вывозить ядерное оружие 
ни с одного из мест его складирования.

И мы не требуем того же от Российской 
Федерации. Мы не требуем, чтобы россий-
ские власти вывели все свое ядерное оружие 

из Калининграда или сделали что-то подоб-
ное. Поэтому нет, это (вывоз авиабомб B61 
США из Европы.— „Ъ“) не обсуждается.
— Но Калининград — это российская 
территория. В то время как европейские 
страны не входят в состав США.
— Вы спросили, что вызывает у нас беспо-
койство,— этот вопрос его вызывает. Поэто-
му нет, мы не предполагаем каких-либо кон-
кретных действий, которые могли бы повли-
ять на изменение мест складирования или 
дислокации (ядерных.— „Ъ“) вооружений.
— Но вы уверены, что сможете убедить 
Россию обсуждать тактическое оружие? 
В прошлом российские официальные ли-
ца не выражали никакой готовности это 
делать.
— Знаете, Россия сама должна решить, хочет 
ли она продлевать действие ДСНВ. Мы сде-
лали ей хорошее предложение. Мы не дума-
ем, что это предложение несправедливое. 
Мы считаем, что оно основано на принци-
пе взаимности и приведет к большей про-
зрачности. И мы думаем, что это очень ценно 
в сложившейся обстановке, когда Соединен-
ные Штаты и Россия не доверяют друг дру-

гу ни в чем. Это довольно значительный шаг 
вперед, который обе страны могли бы сде-
лать вместе в тот момент, когда мы должны 
всерьез искать подобные возможности для 
совместной работы. В силу всех этих причин 
мы рассматриваем предложение, которое 
мы сделали России, как умеренное на дан-
ном этапе и весьма разумное.

Предполагаю, что если Россия его не при-
мет, то после того, как Трамп будет переиз-
бран, «плата за вход», как мы говорим в США, 
повысится.

— То есть США выдвинут новые условия 
продления ДСНВ?
— Думаю, что если к тому моменту 
мы не продвинемся вперед, то у нас возник-
нет ряд новых условий, на которых нам при-
дется настаивать. Но пока предложение оста-
ется в силе в том виде, в котором мы его сде-
лали. И если и когда Москва решит проя-
вить желание пойти по пути, который, чест-
но говоря, президент (Владимир.— „Ъ“) Пу-
тин уже неоднократно обсуждал с президен-
том Трампом, то мы готовы. Что касается нас, 
то мы бы уже завтра могли заключить согла-
шение (на президентском уровне.— „Ъ“).
— Позвольте мне уточнить один вопрос 
по тактическим вооружениям. Вы буде-
те готовы позволить России инспектиро-
вать ваши собственные ракеты из этой 
категории, такие как крылатая ракета 
морского базирования в ядерном осна-
щении, которая сейчас находится в ста-
дии разработки?
— Мы много обсуждали этот вопрос в США, 
и Россия проявила некоторую заинтересо-
ванность. Мы, безусловно, готовы обсуждать 
различные виды инспекций.

Думаю, что тут есть трудность, которую 
России нужно принять во внимание и кото-
рая заключается в том, что по разным при-
чинам так сложилось, что в Российской Фе-
дерации ядерные боезаряды устанавливали 
на гораздо большее число различных видов 
вооружений, чем в США. Поэтому инспек-
ции крылатых ракет, а также торпед, мин 
и артиллерийских снарядов могут стать ис-
ключительно сложными, особенно в России. 
У нас, безусловно, есть для этого и ресурсы, 
и специалисты. Но мы считаем, что лучшим 
подходом было бы установление инспекци-
онного режима, в целом аналогичного тому, 
который у нас был в Магне (штат Юта) и Во-

ткинске и который предполагает автомати-
ческий учет всех боеголовок, покидающих 
предприятие и поступающих на него. Сле-
довать такому принципу гораздо эффектив-
нее, чем пытаться попасть на каждый склад 
оружия в Российской Федерации, на каждый 
объект военно-морских сил (у нас их не так 
много, поэтому нам организовать это бу-
дет несложно, а вот в России это может быть 
весьма и весьма непросто).
— После недавних переговоров с россий-
ской делегацией в Вене вы сказали, что 

в ДСНВ есть изъяны и что их надо устра-
нить. Предполагаете ли вы, что прези-
денты в своем меморандуме заявят о не-
обходимости внести поправки к ДСНВ 
или что примут некий дополнительный 
протокол?
— Да, в ДСНВ есть существенные недостат-
ки, в частности в сфере режима проверок. И, 
садясь за стол переговоров для обсуждения 
будущего договора, нам надо их ликвидиро-
вать. Для работы с такой страной, как Китай, 
нынешний режим верификации был бы не-
достаточно эффективным. В процессе выра-
ботки будущего договора нам надо испра-
вить и скорректировать эти недостатки пря-
мо сейчас, сегодня, вместе с Россией.

Есть какие-то достаточно простые момен-
ты. Например, мы считаем, что положения, 
регулирующие обмен телеметрическими 
данными, являются абсолютно неудовлет-
ворительными. Мы должны обмениваться 
данными об испытаниях ракет не менее пя-
ти раз в год, как и допускает ДСНВ. Сейчас на-
ши страны обмениваются телеметрическими 
данными о запусках ракет один раз в год, кро-
ме того, Российская Федерация предоставляет 
данные о старых системах абсолютно закон-
но, но эти данные она нам раньше уже предо-
ставляла. И это просто не приносит никакой 
пользы. Это не способствует ни прозрачности, 
ни доверию. А в данный момент, в данный пе-
риод времени укрепление доверия и прозрач-
ности нам нужно больше всего.
— Россия ранее выражала обеспокоен-
ность в связи с конверсией стратегиче-
ских систем США (заявляя, что речь идет 
не о «реальных сокращениях» пусковых 
установок баллистических ракет подвод-
ных лодок Trident II и тяжелых бомбар-
дировщиков В-52Н, а о переоборудова-
нии, которое можно легко вернуть к из-
начальной конфигурации). Вы готовы 
обсуждать эту проблему?
— Мы внимательно слушаем Российскую 
Федерацию, в том числе в рамках механиз-
ма, заложенного в договоре: у нас есть дву-
сторонняя консультативная комиссия, кото-
рая рассматривала некоторые из этих вопро-
сов. И мы их рассматривали, и я надеюсь, что 
вопрос конверсии пусковых установок под-
водных лодок мы рассмотрели удовлетвори-
тельным для России образом. Я лично зани-
мался вопросами конверсии, а также обрат-
ного переоборудования, которое мы осуще-
ствим после окончания действия ДСНВ.

Мне кажется, мы сняли обеспокоенность 
России и готовы продолжить обсуждение 
этой темы, хотя не имеет большого смысла 
продолжать разговор о конверсии, не до-
говорившись вначале о возможном про-
длении ДСНВ. Если этого не произойдет, 
мы просто проведем обратную конверсию 

наших вооружений (речь идет о введении 
пусковых установок баллистических ракет 
обратно в строй.— „Ъ“) сразу же после окон-
чания срока действия договора в феврале.
— Российские официальные лица под-
черкивали необходимость рассмотре-
ния вопросов противоракетной оборо-
ны (ПРО) в контексте будущих догово-
ренностей в сфере контроля над воору-
жениями. Вы же об этом в контексте под-
готовки нового соглашения не упомина-
ли. Вы будете готовы ограничить потен-
циал США в сфере ПРО или хотя бы обсу-
дить эту тему?
— Мы готовы говорить с Россией на любую 
тему, которую она захочет обсудить. Пока 
никаких конкретных предложений по ПРО 
мы от российской стороны не видели. Со сво-
ей стороны мы, конечно, считаем установ-
ку ядерных боезарядов на противоракеты 
не очень удачной идеей. Иными словами, 
у нас тоже есть мнение по поводу того, что 
делает в этой сфере Россия. Мы готовы обсу-
ждать тематику ПРО, но никаких ограниче-
ний на ПРО мы вводить не предполагаем.
— Если Москва и Вашингтон не выйдут 
на предложенное вами президентское 
соглашение до февраля, значит ли это, 
что договор о ДСНВ не будет продлен?
— Абсолютно верно. В подобной ситуации 
мы продлевать договор не будем. С учетом 
всех недостатков ДСНВ мы считаем его не-
выгодным для США. Он накладывает такие 
ограничения на Соединенные Штаты, каких 
не накладывает на Россию.

Мы не оспариваем законность того, что 
делает Россия, Россия — суверенное государ-
ство и сама принимает решения, но нас чрез-
вычайно беспокоит то, что она делает за рам-
ками ДСНВ, в особенности наращивание сис-
тем ядерного оружия с малым радиусом дей-
ствия. У нас возникает вопрос, зачем это нуж-
но. Мы думаем, что со стороны России это пу-
стая трата колоссальных денег в то время, 
когда у ее правительства есть много иных 
приоритетов, на которые стоило бы потра-
тить деньги.
— Но военный бюджет в США примерно 
в десять раз больше, чем в России.
— Да, но мы можем себе это позволить. (Сме-
ется.) А вы не можете — в этом разница, на-
ша экономика во много раз больше. А ведь 
нам еще надо иметь дело с Китаем, и России, 
как мне кажется, тоже. Именно по этой при-
чине будущее соглашение должно включать 
все виды ядерного оружия.

Россия наращивает свой ядерный арсе-
нал. Мы — нет. Китай его наращивает очень 
быстро. Мы, повторяю, его не наращиваем. 
Поэтому мы считаем, что соглашение, кото-
рого мы достигнем в будущем, должно отра-
жать как упомянутые мной соображения дву-
стороннего характера, так и трехсторонние 
озабоченности. Не думаю, что Россия захо-
чет заключать договор в будущем, ограничи-
вающий ее потенциал, если Китай останет-
ся за его рамками. Такова моя точка зрения, 
и таковы мои впечатления от проведенных 
мной встреч.
— В качестве уточнения — если на уров-
не президентов некое соглашение сейчас 
будет достигнуто, значит ли это, что до-
говор о ДСНВ будет продлен на пять лет 
(как то предусмотрено в его тексте)?
— Мы предложили более короткий период 
времени. Нам нельзя снимать ногу с педали, 
как говорится, нам нужно вплотную занять-
ся составлением следующего соглашения. 
Поэтому пока мы думаем о более коротком 
периоде времени…
— Насколько коротком?
— Это зависит от того, насколько гибко пове-
дет себя руководство России. Как я уже гово-
рил, мы будем корректировать нашу перего-
ворную позицию в зависимости от реакции 
России, если реакция будет. Мы считаем, что 
мы наметили очень четкий, очень простой 
план действий, выгодный для обеих стран. 
Мы также считаем, что он отражает те обсу-
ждения, которые были у наших президентов.

А сейчас, как я очень ясно дал понять — 
и мы действительно так считаем,— мяч нахо-
дится на российской стороне поля. Мяч на сто-
роне Москвы, и ей решать, захочет ли она за-
ключить это соглашение. Если нет, ниче-
го страшного. Это совершенно приемлемо, 
и мы просто будем двигаться вперед без него.
— Вы сказали, что мяч находится на сторо-
не России, но ваш российский коллега, за-
мминистра иностранных дел Сергей Ряб-
ков в беседе с „Ъ“ ранее сказал, что анало-
гии с теннисом и футболом тут неумест-
ны и скорее можно говорить о бильярд-
ном столе, где по всему покрытию раска-
тана гора шаров, а какой из них в какую 
лузу попадет — это еще большой вопрос.
— Здесь подходит любая метафора, кото-
рая передает смысл (происходящего.— „Ъ“). 
В любом случае мы сделали России предло-
жение. И если заместитель министра Ряб-
ков сможет получить мандат на ведение 
переговоров, мы готовы встретиться. Если 
он не сможет получить такой мандат, то, как 
я уже говорил, это мы поймем, хоть это и вы-
зовет сожаление.

Мы сделали (России.— „Ъ“) предложение, 
руководствуясь доброй волей. Но если Рос-
сия не захочет принять его, ничего страш-
ного. Мы собираемся провести модерни-
зацию наших ядерных сил. Россия в основ-
ном закончила свою модернизацию своего 
ядерного арсенала. Мы свою только начина-
ем. И мы будем чрезвычайно рады продол-
жить ее без ограничений, предусматривае-
мых ДСНВ.

«Если Россия не примет наше предложение 
до выборов, то цена за вход повысится»
Спецпосланник президента США Маршалл Биллингсли  
о требованиях Вашингтона к Москве в сфере контроля над вооружениями

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Д С Н В

Действующий Договор о дальнейших мерах по сокращению и ограничению стратегических наступательных воору-
жений (СНВ) был подписан президентами России и США Дмитрием Медведевым и Бараком Обамой 8 апреля 2010 
года в Праге. Он вступил в силу в феврале 2011 года, срок действия — 10 лет. Договор предусматривает, что каждая 
из сторон сокращает и ограничивает свои СНВ так, чтобы через семь лет после его вступления в силу (и в дальней-
шем) их суммарные количества не превышали: 700 единиц для развернутых межконтинентальных баллистических 
ракет (МБР), баллистических ракет подводных лодок (БРПЛ) и тяжелых бомбардировщиков (ТБ); 1550 единиц для 
боезарядов на них; 800 единиц для развернутых и неразвернутых пусковых установок (ПУ) МБР и БРПЛ, а также ТБ. 
Договор ввел понятия «неразвернутые» носители и ПУ, то есть не находящиеся в боевой готовности, а используемые 
для обучения или испытания, не имеющие боеголовок. Каждая из сторон имеет право самостоятельно определять 
состав и структуру своих стратегических наступательных вооружений в суммарных пределах, установленных догово-
ром. В договоре зафиксирован запрет на базирование СНВ за пределами национальной территории. Договор также 
запрещает переоборудование пусковых установок МБР и БРПЛ в пусковые установки для перехватчиков ПРО.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р Ш А Л Л  Б И Л Л И Н Г С Л И

Родился в Монтгомери (штат Алабама). Окончил факультет истории искусств Дартмутского колледжа и факультет 
юриспруденции и дипломатии Флетчерской школы Университета Тафтса. Начал карьеру помощником сенатора Джес-
си Хелмса, был старшим сотрудником по национальной безопасности в комитете Сената по международным отноше-
ниям. В 2001 году стал заместителем помощника министра обороны по международным отношениям. Также занимал 
должности заместителя министра обороны по морскому флоту, заместителя по специальным операциям и некруп-
ным конфликтам, осуществлял надзор над операциями против «Аль-Каиды» после атак 11 сентября 2001 года. В на-
чале 2000-х годов был помощником генерального секретаря НАТО по оборонному финансированию. С 2009 по 2017 
год — управляющий директор в консалтинговой фирме Deloitte. В апреле 2017 года назначен помощником министра 
финансов по борьбе с финансированием терроризма. С апреля 2020 года — специальный посланник президента по 
контролю над вооружениями США, ведет переговоры с Россией по договорам СНВ.

A
P

Если Россия не примет наше  предложение, 
мы просто проведем обратную конверсию  
 наших  вооружений сразу же после окончания 
срока действия ДСНВ в феврале

Мы только начинаем модернизацию  
своих ядерных сил. И мы будем  чрезвычайно  
рады продолжить ее без ограничений,  
предусматриваемых ДСНВ



 деловые новости
+ индикаторы

5 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23360,3 (+40,93)
РТС 1228,64 (–14,65)
FTSE 100 6007,05 (–42,87)

DAX 30 13116,25 (–91,87)
DJIA 27657,42 (–244,56)
NASDAQ Composite 10793,28 (–116,99)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.09.20
Австралийский доллар 54,9008
Английский фунт 97,4439
Белорусский рубль 14,3196
Датская крона* 11,9561

Доллар США 75,0319
Евро 88,9578
Индийская рупия** 10,2147
Казахский тенге** 17,8291

Канадский доллар 57,0108
Китайский юань* 11,1007
Норвежская крона* 82,9604
СДР 106,0959

Сингапурский доллар 55,3088
Новая турецкая лира 99,2709
Украинская гривна* 26,6353
Шведская крона* 85,4295

Швейцарский франк 82,5979
Японская иена** 71,7459
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Минпромторг скорректировал 
новую балльную систему лока‑
лизации судостроения. Доку‑
мент теперь содержит деталь‑
ные условия, необходимые для 
производства комплектующих 
и оборудования, и вводит еди‑
ные требования для всех ви‑
дов судов. Количество начи‑
сляемых баллов рассчитано 
пропорционально стоимости 
и сложности производства обо‑
рудования. В отрасли считают 
редакцию рабочей и гибкой, 
но указывают на оставшиеся 
спорные моменты, в том числе 
с несоответствием скорости ло‑
кализации и освоения необхо‑
димого производства в РФ.

Минпромторг по итогам работы 
с бизнес-сообществом вновь скор-
ректировал редакцию постановле-
ния 719 (содержит перечень опера-
ций и оборудования, необходимых 
для признания продукции произ-
веденной в РФ) в части, касающей-
ся судостроения. Обновленный 
относительно весенней версии 
(см. „Ъ“ от 27 мая) текст размещен 
на regulation.gov.ru, общественное 
обсуждение продлится до 2 октября. 

Сейчас постановление 719 рас-
пространяется на строительст-
во по госсубсидиям малых рыбо-
промысловых судов и краболовов 
по инвестквотам. Выполнение тре-
бований обязательно, чтобы полу-
чить субсидию на газовозы. Кроме 
того, госзаказчики в типовых усло-
виях контракта вскоре будут долж-
ны описывать требование к лока-
лизации (см. „Ъ“ от 23 апреля). Так-
же в Госдуме находится законопро-
ект, который может обязать биз-
нес использовать только россий-
ские суда для некоторых видов ра-
бот (см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года). 

По словам источников „Ъ“, в пер-
вом чтении он может быть рассмо-
трен в осеннюю сессию. 

В новой редакции требования 
по локализации едины для всех су-
дов (70 видов). Отдельно записаны 
не только общие, но и технологи-
ческие условия, необходимые для 
ее выполнения, а также требования 
к специальному оборудованию, си-
стемам и материалам. За каждую 
операцию присваивается опреде-
ленное количество баллов пропор-
ционально ее стоимости и слож-
ности. Обязательными условиями 
остаются закладка судна в РФ, его 
спуск, проведение ходовых и швар-

товых испытаний и сдача, которые 
также возможны на территории 
ЕАЭС. В зависимости от типа судна 
до 30 июня 2023 года потребуется 
набрать 1750–2500 баллов, с июля 
2023 года — от 2000 до 3200 баллов 
и после 1 июля 2025 года — 2250–
3750 баллов.

В Минпромторге ранее отмеча-
ли, что заказчики судов и верфи 
смогут сами выбрать, какими пози-
циями им удобнее набрать нужное 
количество баллов с учетом особен-
ностей судна. Также там говорили, 
что в будущем планируют диффе-
ренцировать объем господдержки 
(речь может идти о судовом утиль-

гранте и компенсации процентных 
ставок по кредитам и лизингу) в за-
висимости от набранных баллов. 

Собеседники „Ъ“ в отрасли со-
гласны, что данная редакция «обес-
печивает большую гибкость в вы-
полнении требований», а балльная 
система наиболее понятна и при-
ближена к реалиям. «Балльная си-
стема является более практич-
ной»,— говорит президент Всерос-
сийской ассоциации рыбопромыш-
ленников Герман Зверев. В законо-
дательстве предусмотрена норма, 
по которой с 2025 года все двигате-
ли должны быть российского про-
изводства, поясняет он. В то же вре-

мя проект фиксирует, что к 1 июля 
2025 года не более 30% стоимости 
общего количества деталей, узлов 
и комплектующих должны быть 
иностранными. То есть при необ-
ходимости заказчик сможет утвер-
дить в проекте то оборудование, ко-
торое будет оптимально соблюдать 
баланс между российским и ино-
странным, говорит он.

Впрочем, в отрасли считают, что 
вопросы к новой редакции остают-
ся. Собеседник „Ъ“ среди судовла-
дельцев считает важным синхро-
низировать требования к локализа-
ции и программы освоения произ-
водителями выпуска необходимой 
продукции, в том числе судовых 
энергетических установок, вин-
торулевых колонок и другого обо-
рудования. Другой считает спор-
ным решение Минпромторга при-
сваивать больше баллов тому, чего 
нет на рынке. Кроме того, отмеча-
ет он, баллы не отражают экономи-
ку строительства для заказчика — 
если какое-то редкое оборудование 
и произведено в РФ, то это может 
быть дорого, долго и менее качест-
венно и надежно.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в новой 
версии устранены наиболее значи-
тельные несоответствия между ко-
личеством баллов и стоимостью 
и технической сложностью агре-
гатов, что в сочетании с переносом 
срока ужесточения правил на два 
года до 1 июля 2023 года снижает 
риски для отечественных судостро-
ительных предприятий. При этом 
пока подходы к установлению ве-
личины баллов остаются недоста-
точно прозрачными, полагает экс-
перт, и неизбежно потребуется до-
полнительное уточнение.

Анастасия Веденеева

Стартапы поставят на учет
Минэкономики займется новым IT-реестром

Минэкономики планирует создать 
и вести новый государственный реестр 
с информацией о деятельности IT‑стар‑
тапов. На его основе в том числе будут 
приниматься решения о господдержке 
и отслеживаться ее эффективность. 
Компании предупреждают, что будут  
готовы раскрывать не все данные 
из‑за опасений об их утере.

В России предлагается создать реестр тех-
нологических стартапов—получателей го-
споддержки, следует из разработанного 
Минэкономики проекта поправок к закону 
«О науке и государственной научно-техниче-
ской политике», с которым ознакомился „Ъ“. 
Минэкономики займется созданием такого 
реестра, подтвердила „Ъ“ замминистра Ок-
сана Тарасенко.

Предполагается, что реестр станет осно-
вой цифровой платформы для господдер-
жки стартапов и объединит разрозненные 
данные о компаниях из информационных 
систем госорганов и организаций, уточни-

ла Оксана Тарасенко. По ее словам, с разре-
шения стартапа доступ к его «цифровому сле-
ду» получат все заинтересованные организа-
ции и институты развития, что должно уско-
рить процесс подачи заявок и получение го-
споддержки, а государству позволит «мони-
торить» работу компаний и понимать их по-
требности для господдержки.

На фоне пандемии государство планирует 
наращивать раздачу грантов как меру поддер-
жки IT-отрасли. Например, как сообщал „Ъ“ 
31 августа, 46,3 млрд руб. до 2024 года плани-
руется распределить между разработчиками 
«сквозных технологий» — больших данных, 
интернета вещей, квантов и т. д., в том чи-
сле в виде грантов. Стартапам в сфере искус-
ственного интеллекта планируется до 2024 
года выделить 12 млрд руб., говорил премь-
ер-министр Михаил Мишустин 1 сентября.

Появление реестра может упростить за-
бюрократизированный процесс получения 
грантов, полагает основатель и гендирек-
тор компании Vera Voice Владимир Свешни-

ков, однако есть сомнения, что представите-
ли индустрии захотят делиться своим «циф-
ровым следом». Основная ценность cтарта-
пов — это данные (например, количество 
пользователей, частота использования cер-
виса, контент), и к их передаче третьим ли-
цам компании относятся с особым трепе-
том, никому не хочется оказаться в очеред-
ной базе, где конкуренты и злоумышленни-
ки могут узнать какие-то секреты или ноу-хау, 
поясняет господин Свешников. Если инфор-
мация в реестре действительно будет содер-
жать данные о ноу-хау, которые влияют на вы-
живаемость стартапа, это станет «лакомым ку-
сочком для мошенников», согласен руково-
дитель направления «Цифровые процессы» 
IT-компании «Крок» Виктор Смирнов.

Создание отдельной базы данных с жест-
кой структурой, которая просто будет полу-
чать информацию обо всех трансакциях вы-
дачи господдержки технологическим старта-
пам, будет большой ошибкой, полагает заме-
ститель гендиректора Softline по работе с на-

циональными проектами Андрей Шолохов. 
Практика показывает, что такая база по опре-
делению будет неполной, тогда как важно со-
хранить всю полезную информацию из пер-
воисточников и сформировать аналитиче-
ские результаты на основе разнородных дан-
ных, рассуждает он.

Пользы от такого реестра скорее будет 
больше для государства, чем для отдельно 
взятых технологических стартапов, считает 
господин Шолохов. Государство с помощью 
подобного инструмента сможет быстро про-
верять различные гипотезы: например, дей-
ствительно ли работает заявленный «инве-
стиционный лифт» — инструменты господ-
держки, ранжированные по жизненному ци-
клу компании стартапа. Таким образом, по-
ясняет эксперт, Минэкономики получит дан-
ные о реальных траекториях развития стар-
тапов в России, что может привести к ре-
структуризации существующего «инвести-
ционного лифта».

Юлия Степанова

Зарплата по первому требованию
Банки создают альтернативу займам до получки

Альфа‑банк запустил инновационный 
для российского банковского рынка 
продукт, который позволяет в рамках 
зарплатного проекта выплачивать воз‑
награждение сотрудникам ежедневно. 
Этот сервис может стать альтернати‑
вой «займам до зарплаты», указывают 
эксперты. За новую опцию получателю 
средств придется платить до 150 руб. 
в месяц, для работодателя она бесплат‑
на. Однако далеко не всем компани‑
ям будет интересен новый продукт:  
администрировать выплату зарплат 
в таком виде — слишком трудоемкий 
процесс, кроме того, подобный режим 
сопряжен со сложностями уплаты  
налогов за сотрудника.

О запуске услуги, которая, в отличие 
от традиционных сроков выплат зарплат, 
предполагает возможность ежедневного 
получения средств на карту, рассказали „Ъ“ 
в Альфа-банке. Получать деньги из зарпла-
ты вперед можно неограниченное число раз 
и в любое время, как в течение дня, так и в те-
чение месяца. Для этого клиенту достаточ-

но перевести средства на свой дебетовый 
счет в мобильном приложении. В течение 
месяца можно получить таким образом 
до 80% от зарплаты. Это деньги банка, кото-
рые он отдает сотруднику обслуживаемого 
предприятия, а затем работодатель возме-
щает их, пояснил собеседник „Ъ“. В тради-
ционные сроки работодатель начисляет со-
труднику оставшуюся сумму. Деньги, кото-
рые уже были получены, учитываются авто-
матически.

Похожий сервис уже запускала Mail.ru 
Group совместно с РНКО «Деньги.Мэйл.Ру» 
(см. „Ъ“ от 3 июля). Идею также прорабатыва-
ет Тинькофф-банк. Там пояснили, что труд-
ности могут возникнуть у работодателей 
с настройкой своевременных выплат и рас-
четом налогов. Однако, заверили там, слож-
ных системных интеграций подключение 
компаний к сервису не требует.

По сути, возможность выплаты зарплаты 
в ежедневном режиме — альтернатива так 
называемым займам до зарплаты (краткос-
рочные займы сроком до 30 дней на неболь-
шие суммы до 30 тыс. руб.).

В Альфа-банке до конца октября новая 
услуга будет бесплатной, а затем появится 
комиссия с физлиц—получателей зарпла-
ты в размере 100–149 руб. в месяц. То есть 
при выплаченных 15 тыс. руб. плата за услу-
гу составит до 1%. Эти суммы несопостави-
мы с размером процентов по займам у ми-
крофинансовых организаций, подчеркива-
ют в банке.

Процентная ставка по «займам до зарпла-
ты» составляет около 1% в день. По данным 
ЦБ, объемы долгов россиян по коротким 
«займам до зарплаты» на 1 апреля составля-
ли 37 млрд руб., а средний размер займа — 
7,8 тыс. руб. Чаще всего короткие займы бе-
рут молодые люди.

В Альфа-банке рассчитывают, что кана-
лом для привлечения пользователей серви-
са станут главным образом работодатели, 
которые заинтересованы в переходе на зар-
платный проект. Кроме того, и у самих со-
трудников также по закону есть право выбо-
ра зарплатного банка.

По мнению партнера E&Y Геннадия Ши-
нина, в данном случае банк пытается в пер-

вую очередь забрать премиальный сегмент 
клиентов МФО — людей, регулярно полу-
чающих белую зарплату, но периодически 
пользующихся услугами МФО из-за кассо-
вых разрывов. Но глава банка «Веста» Вик-
тор Жидков сомневается, что подобные сер-
висы станут популярными: «Для организа-
ции это означает, что придется ежедневно 
производить расчет выплат, вести жесткий 
учет на ежедневной основе нахождения со-
трудников на рабочих местах, отражать на-
числения в бухгалтерском учете, давать рас-
поряжения на выплату. Все это человеко-ча-
сы, а значит — дополнительные расходы для 
работодателя».

Главный редактор журнала «Главбух» Свет-
лана Ковалевская считает, что в такой схеме 
расчетов заложены потенциальные риски 
нарушения законодательства, так как Трудо-
вой кодекс РФ требует фиксировать даты вы-
платы зарплаты. Кроме того, добавляет она, 
нет ясности с уплатой НДФЛ, по этому пово-
ду потребуются разъяснения налоговых ор-
ганов и трудовой инспекции.

Ольга Шерункова
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Минпромторг правит балл
Судостроители получили новые правила по локализации
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Пандемия коронавируса сильно 
ускорила процесс цифровой транс-
формации государства — хотя влас-
ти занимались цифровизацией гос-
сектора на протяжении десятка лет, 
внедряя отдельные IT-решения, 
а правительство расширяло функ-
ционал портала госуслуг и анонси-
ровало запуск суперсервисов (см. 
„Ъ“ от 24 апреля 2019 года). И все 
же именно карантинное «ускоре-
ние» процесса зафиксировало, ка-
жется, повсеместную смену модели 
«исполнения госфункций» на «пре-
доставление госсервисов».

Одной цифровизацией, впро-
чем, этот процесс ограничиться 
не мог: прогресс в одном секторе не-
избежно начинает «давить» на смеж-
ные; в данном случае — «цифро-
вые» сервисы вызвали рост требо-
ваний и к людям, которые их созда-
ют и в них работают. Когда глава 
правительства Михаил Мишустин 
на встрече с участниками конкурса 
«Лидеры России» в сентябре делился 
планами по выстраиванию взаимо-
действия между людьми и государст-
вом на основе «сервисной клиенто-
центричной модели», новым и наи-

более нагруженным в этой конструк-
ции было слово «клиентоцентрич-
ный», описывающее требования го-
сударства к чиновникам.

Примечательно, что эти требова-
ния вызвали и необычную для госап-
парата потребность в адаптации к чи-
новничьей реальности бизнес-ме-
тодик борьбы за клиента. На прош-
лой неделе Центр подготовки руко-
водителей цифровой трансформа-
ции (действует на базе Высшей шко-
лы госуправления РАНХиГС) пред-
ставил руководство по применению 
клиентоориентированного подхода 
в госуправлении — по сути это пере-
ложенная на «внутренний» язык го-
саппарата бизнес-методичка по по-
вышению удовлетворенности кли-
ента. Как указывают авторы, посо-
бие «Клиентоцентричный подход 
в государственном управлении: на-
вигатор цифровой трансформации» 
нацелено на госслужащих, участ-
вующих в разработке госсервисов, 
и должно помочь им создавать удоб-
ные и востребованные граждана-
ми продукты и услуги, рассказывать 
о таких услугах на понятном языке, 
а также дать «общие представления 
о клиентах государства и их потреб-
ностях» и принципах цифровой до-
ступности и этики.

Сами авторы отмечают инерци-
онность госаппарата: по их оценкам, 
пока качественные изменения «чи-
новничьей практики» можно отме-
тить на федеральном уровне и в че-
тырех регионах — Москве и области, 
Татарстане и Якутии. Впрочем, за год 
обучение по программе уже прошли 
13,5 тыс. чиновников из регионов, 
всего к 2024 году программа долж-
на охватить 187,8 тыс. Учитывая же, 
что полностью перейти в онлайн го-
сударство и граждане пока не готовы 
(см. „Ъ“ от 14 сентября), можно над-
еяться, что «борьба за клиента» рано 
или поздно вырвется из «цифрово-
го периметра» и в офлайн, превра-
тив в сервис любые, а не только циф-
ровые проявления государства. Есть 
чего ждать.

Концепция  
«государства-сер-
виса» превращает  
гражданина  
в клиента, заставляя  
чиновников изучать 
бизнес-практики

во внедрение бизнес-методик 
в госаппарат изучает корреспондент 
отдела экономполитики 

Диана Галиева

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Это задерживает сроки освоения, 
мешает конкурентному порядку ли-
цензирования на торгах и приводит 
к потере доходов бюджета. В письме 
Роснедр действия Росгеологии назы-
ваются злоупотреблением правами.

Как поясняет юрист Vegas Lex 
Дмитрий Моторин, одним из требо-
ваний к участкам недр, предоставля-
емых федеральным геологическим 
компаниям, является отсутствие 
данных о наличии там запасов по-
лезных ископаемых, поскольку та-
кие данные — основание для прове-
дения конкурса по объекту.

Но формально ограничение дей-
ствует лишь с момента включения 
участка в перечень для предоставле-
ния недропользователям. Так как 
между завершением работ по го-
сконтракту на геологическое изуче-
ние участка и включением в пере-
чень проходит довольно большой 
промежуток времени, Росгеология 
действует в обход закона (п. 1 ст. 10 
ГК РФ) и в приоритетном порядке по-
лучает права работы на участках, ко-
торые до этого уже фактически были 
изучены, поясняет юрист.

В качестве примера Роснедра при-
водят историю с Понийским золото-
медным участком. Поисковые рабо-
ты на нем вела Росгеология (они обо-
шлись бюджету в 500 млн руб.) и хо-
тела продолжить разведку по заяви-
тельному принципу. Роснедра отка-

зали. Компания пыталась оспорить 
решение в суде, но в декабре 2019 го-
да проиграла. Основанием для отка-
за была поданная в начале января 
2019 года заявка «Полюс золота» о 
проведении аукциона на разведку и 
добычу, которую суд счел приоритет-

ной (см. „Ъ“ от 4 марта). В результате 
аукцион состоялся в июле 2020 года, 
победила Русская медная компания, 
предложив 8,5 млрд руб. В случае пе-
редачи участка по заявительному 
принципу Росгеологии вместо дохо-
да от продажи лицензии государст-

во, наоборот, потратило бы еще сред-
ства на доразведку.

В Минприроды, курирующем Рос-
недра, заявили „Ъ“, что агентство 
имеет право формировать перечень 
участков недр, которые выставляют-
ся на аукционы. Однако источники 
„Ъ“ среди золотодобывающих ком-
паний опасаются, что ситуация мо-
жет обернуться против них самих: в 
том же положении, что и Росгеоло-
гия, может оказаться любой другой 
участник рынка, который захочет 
получить участок по заявительному 
принципу.

Юристы называют ситуацию 
двусмысленной. С одной стороны, 
отмечает Дмитрий Моторин, дейст-
вия Росгеологии по получению при-
оритетных прав на изучение ограни-
чивают конкуренцию. Однако, под-
черкивает эксперт, факт злоупотре-
бления правом должен устанавли-
ваться территориальными органами 
при рассмотрении каждой конкрет-
ной заявки. Наличие же письма Рос-
недр, добавляет господин Моторин, 
может сделать вопрос излишне фор-
мальным и станет основанием для 
отказа добросовестным получате-
лям лицензий. Полина Позднякова 
из Zharov Group согласна, что, пыта-
ясь перекрыть специфическую пра-
ктику Росгеологии тотальным запре-
том, Роснедра создают риски и слож-
ности для остальных игроков.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

На ископаемые  
есть что накопать

Кризис на коммерческом 
рынке геологоразведочных 

работ уже сейчас  
ставит ряд предприятий 

холдинга на грань 
банкротства
— Сергей Горьков,
глава Росгеологии,  

о сокращении заказов  
на геологоразведку,  

13 апреля

Ц И Т А Т А

Финансовый супермаркет, со-
зданный Московской биржей 
и названный «Финуслуги», от-
крывается для широкого круга 
граждан с октября. Первым про-
дуктом станут вклады от десяти 
банков, количество которых 
к концу года должно удвоиться. 
Главным сдерживающим фак-
тором развития проекта банки-
ры называют привлечение 
на площадку клиентов. Отсутст-
вие удаленной идентификации 
и возможности использования 
биометрии заставляет исполь-
зовать большой штат курьеров. 
Кроме того, для крупных бан-
ков стоимость привлечения 
клиента через маркетплейс  
сопоставима с их нынешними 
расходами, то есть не несет фи-
нансовой выгоды.

Как сообщил „Ъ“ управляющий 
директор по развитию электрон-
ных платформ Московской биржи 
Игорь Алутин, ее маркетплейс будет 
запущен в коммерческую эксплуа-
тацию в октябре, с начала сентября 
проводится тестирование сервиса в 
режиме friends & family. Проект по-
лучил название «Финуслуги» по ана-
логии с «Госулугами».

С сайта сервиса граждане будут 
заходить в личный кабинет и на 
первом этапе сравнивать условия 
по продуктам банков, присоединив-
шихся к платформе, открывать 
вклады удаленно, переводить сред-
ства на них, в том числе со счетов 
банков, не присоединившихся к 

маркетплейсу. В дальнейшем на 
платформу будут добавлять новые 
услуги — в частности, на втором эта-
пе появится возможность приобре-
сти полисы ОСАГО.

По словам Игоря Алутина, в октя-
бре к платформе будут подключены 
десять банков, до конца года — еще 
десять. Переговоры в целом ведутся с 
60 банками. В банке «Зенит» сообщи-
ли, что завершают работы по подклю-
чению к системе. «Это будет еще один 
финансовый инструмент как для 
продвижения продукта, так и для вы-
бора лучших банковских условий»,— 
считают там. Газпромбанк планирует 
подключиться в четвертом квартале. 
В банке уверены, что удобство этой 
технологии в сочетании с привлека-
тельностью условий банка по востре-
бованным банковским продуктам 
даст синергетический эффект.

Однако пока узким местом проек-
та можно назвать вопрос привлече-
ния клиентов. В частности, для про-
ведения всех операций гражданам 
придется проходить идентифика-
цию. Пока для этого будет использо-
ваться курьер, который сфотографи-
рует клиента и его паспорт. Работу 
курьера оплачивают биржа и банки.

Из 15 банков, которые „Ъ“ спро-
сил о возможном участии в маркет-
плейсе, ответили лишь шесть: по-
мимо «Зенита» и ГПБ это ВТБ, Пром-
связьбанк, «Тинькофф» и «Абсолют». 
Как пояснил источник в одном из 
банков, вопросами для обсуждения 
остаются сложная идентификация 
через курьера и сама цена вопроса.

На сайте биржи указано, что бан-
ки должны будут платить бирже 
0,25% суммы привлеченного вклада 
и 400 руб. за идентификацию. По 
словам источника, такие тарифы не-
существенно ниже трат самого бан-
ка, которые оцениваются в 2,5 тыс. 
руб. на привлечение вкладчика. 
Представитель ПСБ сообщил, что 
стоимость привлечения клиентов в 
зависимости от канала составляет 
0,1–0,3% годовых. Директор депар-
тамента розничных продуктов Абсо-
лют-банка Виталий Костюкевич 
подтвердил, что цена, объявленная 
биржей, сопоставима с внутренним 
расчетом банка по стоимости теку-
щих каналов привлечения.

Маркетплейс по своей сути стоит 
на стороне инвестора, предоставляя 
ему максимальный выбор финансо-
вых услуг. Поэтому собеседники „Ъ“ 
в двух банках считают, что в резуль-
тате будет теряться лояльность кли-
ента. Представитель ПСБ признает, 
что в рамках гарантированной госу-
дарством суммы депозита клиент 
скорее отдаст предпочтение макси-
мальной ставке по продукту, а не 
конкретному банку с его репутаци-
ей, клиентоориентированностью, 
историей и т. п. Существенно увели-
чить количество новых вкладчиков 
не получится, а вот переток в банки 
с более высокими ставками прои-
зойдет, подтверждает другой собе-
седник „Ъ“ среди банкиров, и такая 
конкуренция может потом приба-
вить работы АСВ.

Полина Смородская

Депозит  
вручат курьеру
Маркетплейс биржи не дождался биометрии

MasterCard собирается расши-
рить возможности российских 
банков при проведении перево-
дов между юрлицами (B2B-пе- 
реводы) с использованием биз-
нес-карт. Теперь в них появи-
лась возможность указывать 
назначение платежа, как тре- 
бует ЦБ. Сейчас ряд банков те-
стируют сервис, а с 1 января 
2021 года такая возможность 
появится у всех банков. По сло-
вам экспертов, такие переводы 
дороже, чем стандартные через 
платежную систему ЦБ. Но как 
экстренное средство с учетом 
возможности применять кру-
глосуточно сервис будет вост- 
ребован клиентами, считают  
банкиры.

Доработки сервиса В2В-перево-
дов с использованием бизнес-карт 
платежной систем MasterСard по-
зволит российским банкам расши-
рить спектр предоставляемых услуг. 
Как рассказали „Ъ“ в компании, спе-
циально для России в сервисе B2B-
переводов было введено дополни-
тельное трансакционное поле, в ко-
тором будет указываться требуемая 
ЦБ «информация, характеризующая 
взаимоотношения сторон». В част-
ности, назначение платежа, номер 
договора, наличие или отсутствие 
НДС и т. п.

В MasterCard отметили, что ряд 
банков уже добавили в сервис В2В-
переводов такую возможность, а с 1 
января 2021 года все российские 
банки, поддерживающие B2B-пере-
воды, будут передавать в трансакции 
необходимую информацию. «Мы 
провели необходимую работу, чтобы 
предприниматели могли пользо-
ваться этой возможностью»,— отме-
тил директор по развитию коммер-

ческих продуктов и продажам 
MasterCard в России Джемал Агрба. 
Согласно правилам платежной сис-
темы, в месяц можно переводить 
сумму, эквивалентную $100 тыс. 
(около 7,5 млн руб.).

Руководитель департамента про-
дуктов Visa в России Юрий Топунов 
отметил, что платежная система так-
же работает «над техническими спе-
цификациями, чтобы внедрять но-
вые платежные сценарии, которые 
будут соответствовать применимым 
требованиям».

Перевод средств между корпора-
тивными картами без указания на-
значения платежа рискует быть не 
пропущен комплаенс-контролем 
как банка отправителя, так и банка 
получателя. Согласно статистике ЦБ, 
к середине 2020 года было эмитиро-
вано 4,14 млн корпоративных карт. 
При этом менее 2% в объеме опера-
ций по ним за первое полугодие 
пришлось на переводы между карта-
ми, остальные были связаны со сня-
тием наличных (43%) и оплатой това-
ров и услуг (по аналогии с платежа-
ми физлиц; 55%). По мнению незави-
симого эксперта на рынке платеж-
ных карт Дмитрия Вешнякова, «но-
вый функционал карт направлен на 
возможность повышения доли та-
ких операций среди их держателей». 

Однако, отмечает он, под вопросом 
остается преимущество таких пере-
водов перед более привычными бан-
ковскими операциями.

Действительно, сейчас переводы 
с карты на карту достаточно дороги 
(1–1,5% от суммы перевода), тогда 
как перевод через платежную систе-
му Банка России обходится пример-
но в 30 руб. Да и скорость перевода в 
обоих случаях сравнимы — до полу-
часа. Однако у сервиса переводов 
между бизнес-картами есть одно су-
щественное преимущество — они 
работают круглосуточно. Обычные 
переводы между банками через сис-
тему Банка России осуществляются 
только по будням в рабочее время.

Как считает директор департа-
мента корпоративных продуктов и 
привлечения ресурсов МКБ Филипп 
Литвиненко, в экстренных случаях, 
когда необходимо провести платеж 
в выходные, сервис может быть во-
стребован: «Например, не оплатили 
договор в пятницу, а с понедельника 
уже штрафные санкции». Зампред 
правления банка «Русский стандарт» 
Елена Петрова считает, что «сервис 
B2B-переводов между бизнес-карта-
ми юридических лиц будет наибо-
лее востребован среди компаний 
среднего, малого и микробизнеса, 
поскольку позволяет решить вопрос 
с небольшими платежами в любой 
момент, включая праздничные дни».

Впрочем, конкуренцию новой 
услуге платежной системы может со-
ставить запуск сервиса В2В-перево-
дов в СБП — они будут и быстрее и 
дешевле. Однако скоро это не прои-
зойдет. Как рассказали „Ъ“ в Банке 
России, целесообразность реализа-
ции В2В-платежей в СБП сейчас толь-
ко изучается.

Максим Буйлов

Бизнес-карты  
раскинут шире
Банки тестируют новые сервисы от MasterCard

4,14 миллиона 
корпоративных карт
было эмитировано  
в России  
к середине 2020 года

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Е Й Ч А С  И Д Е Н Т И Ф И К А Ц И Ю  П Р О В О Д Я Т  О К О Л О  Д В У Х  С О Т Е Н  К У Р Ь Е Р О В »

Зачем нужно столько курьеров для вы-
сокотехнологичного маркетплейса, 
во сколько обойдутся его услуги для 
банков и сколько потратила биржа 
на проект, рассказал в интервью „Ъ“ 
управляющий директор по развитию 
электронных платформ Московской 
биржи Игорь Алутин.

— Когда заработает маркетплейс?
— Ожидалось, что маркетплейс появится 
еще пару лет назад, но пришлось ждать за-
кона об операторах финансовых платформ. 
Закон приняли в июле этого года, в конце 
августа Московская биржа стала первым 
таким оператором, зарегистрированным 
Банком России. Проект в режиме friends 
& family запустили с начала сентября.
— Что значит «в режиме friends 
& family»?
— Создан сайт. Пока идет пилотный  
проект, он запаролен, и отрабатывается 
клиентский функционал, корректируем 
пользовательские сценарии. В качестве 
клиентов маркетплейса — сотрудники и 
друзья биржи, Банка России, банков-парт-
неров. Они уже начали открывать вклады 
через платформу.
— Когда коммерческий запуск?
— Мы откроем платформу для всех поль-
зователей в октябре. К этому времени на 
ней будет около десяти банков. На первом 
этапе размещать депозиты через маркет-
плейс смогут жители 23 регионов (включая 
Москву и Санкт-Петербург).
— А крупные банки участвуют в про-
екте?
— В свое время мы подписали меморандум 
по развитию платформы с почти двумя де-
сятками банков. Но по-настоящему смогли 
начать их интеграцию только с появлением 
законодательства. Крупным банкам требу-
ется гораздо больше времени на эту работу 
ввиду сложности внутренних ИТ-систем. 
Например, с Газпромбанком даже создана 
рабочая группа по интеграции, причем она 
будет касаться не только вкладов, но и кре-
дитов и других продуктов. Совместно с 
Центром финансовых технологий (ЦФТ) 
и «Диасофтом» мы разрабатываем коро-
бочное решение, которое позволит банкам 
быстрее подключиться к платформе. Оно 
будет готово к ноябрю.

— Сколько банков присоединится 
к платформе до конца года?
— Думаю, будет около 20.
— Вы будете работать с уже сущест-
вующими агрегаторами — «Банки.
ру» и «Сравни.ру»?
— Мы уже заключили с ними соглашение — 
на их сайтах будет кнопка перехода на сайт 
маркетплейса при желании открыть вклад. 
Уже на «Финуслугах» вкладчик сможет 
перейти к заключению договора. Наша ви-
трина также будет осуществлять сравнение 
вкладов.
— Какую финансовую услугу запу-
стите во вторую очередь?
— ОСАГО. В этом году уже будет партнер-
ская программа с одним или несколькими 
страховщиками. Кредиты планируются 
в следующем году.
— Если есть возможность входа в 
личный кабинет через «Госуслуги» 
и если там идентификация челове-
ка подтверждена, например через 
Сбербанк, то для маркетплейса этой 
идентификации будет достаточно?
— Через сайт «Госуслуги» можно пройти 
только первичную идентификацию. По закону 
мы должны отправить гражданину своего 
представителя, который сфотографирует 
вкладчика и его паспорт. Достаточно один раз 
пройти идентификацию и можно будет поль-
зоваться сервисами платформы удаленно.
— Получается, что маркетплейс 
ограничен в использовании чужой 
идентификации. Вы работаете 
над внесением изменений в закон?
— В разработке находится законопроект, 
который позволит нам, как оператору 

платформы, подключиться к реестру единой 
биометрической системы данных (ЕБС).
— Пока все это не заработало, 
вы будете проводить идентифика-
цию через курьеров?
— Сейчас идентификацию проводят около 
двух сотен курьеров, во всех регионах, 
где платформа будет работать с октября, 
можно будет это сделать.
— Банки, подключившиеся к мар-
кетплейсу, будут делиться с вами 
идентификацией своих клиентов?
— Такая возможность по закону есть. Сей-
час мы ведем переговоры с несколькими 
банками, которые будут выступать нашими 
агентами по идентификации,— это банки 
с широкой региональной сетью. То есть че-
ловек сможет вызвать курьера или сходить 
в банк-агент, который проведет идентифи-
кацию и отправит информацию нам. Если 
эта информация уже есть у банка, он может 
поделиться ею с платформой без визита 
человека в офис.
— Сколько банкам будут стоить услу-
ги маркетплейса?
— Банк будет платить комиссию, опре-
деленный процент от суммы вклада, и 
компенсировать часть стоимости работы 
курьера — 400 руб. Для сравнения — выезд 
банковского курьера стоит 700–800 руб. 
Для клиентов-физлиц услуги маркетплейса 
бесплатны.
— Сейчас есть маркетплейс по паям, 
который реализует специализирован-
ный депозитарий «Инфинитум». Вы 
будете существовать отдельно с ним?
— Мы ведем переговоры и будем интег-
рироваться с платформой «Инфинитум». 
Если успеем, то сделаем это до конца года. 
Также ведем переговоры, например, с «От-
крытие Брокер», который разместит у нас 
на платформе инвестиционные продукты, в 
том числе паи и доверительное управление.
— Сколько уже денег было инвести-
ровано в этот проект?
— Общие затраты на разработку, включая 
капитальные затраты, не превышают 
размер среднемесячной чистой прибыли 
Московской биржи (за первое полугодие 
чистая прибыль биржи по МСФО составила 
12,7 млрд руб.— „Ъ“).

Интервью взяла 
Полина Смородская
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Позитивные ожидания роста в 
отрасли минудобрений и восста-
новления цен после коронакризиса 
позволяют предполагать рост пла-
тежеспособности компании на го-
ризонте двух-трех лет, говорит один 
из собеседников „Ъ“. 

Но, предупреждают на рынке, 
увеличение доли новых конкурен-
тов и рост НДПИ на добычу сырья 
для удобрений (см. „Ъ“ от 16 сентя-
бря) могут негативно повлиять на 
решение Сбербанка. По мнению 
источников „Ъ“, в ближайшие два 

года полная консолидация будет 
неосуществима как из-за недоста-
точной платежеспособности «Урал-
хима», так и из-за неопределенно-
сти позиции ФАС.

Руководитель коммерческой 
группы Vegas Lex Ксения Подгузова 
отмечает, что ФАС должна рассмо-
треть ходатайство о совершении 
сделки за 30 дней и может продлить 
этот срок не более чем на два меся-
ца, если видит риски для конкурен-
ции. Но регулятор имеет право рас-
сматривать ходатайство и дольше, 
определив условия, которые сторо-
ны сделки должны выполнить в 

срок до девяти месяцев, то есть фак-
тически ФАС может рассматривать 
заявку «Уралхима» до января 2021 
года. По мнению юриста, можно до-
пустить, что служба проверяет ин-
формацию и ждет от заявителя вы-
полнения каких-либо условий, на-
правленных на предотвращение ог-
раничения конкуренции.

Партнер BGP Litigation Ирина Аки-
мова добавляет, что провести сделку 
возможно и без согласования ФАС, но 
ее участникам будет грозить штраф 
до 500 тыс. руб. Кроме того, регулятор 
может оспорить сделку в суде.

Ольга Мордюшенко

Сложные калийные  
одобрения
с1
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деловые новости

ВЭБ.РФ удалось реализовать не-
движимость одного из проблем-
ных «олимпийских» должников. 
Расположенный рядом с Олим-
пийским парком в Сочи отель 
«Русские сезоны» перешел под 
контроль структур экс-гендирек-
тора «Газпром энерго» Алексея 
Митюшова. Объект вряд ли про-
должит работать в качестве от-
еля: в случае перепрофилирова-
ния его в комплекс апартамен-
тов цена продажи недвижимо-
сти более чем в четыре раза пре-
высит стоимость покупки.

Сочинский апарт-отель «Русские 
сезоны» на 200 номеров сменил соб-
ственника: на торгах его выкупило 
ООО «Регионсервис», следует из ин-
формации в федеральном реестре 
банкротств. Кроме того, покупателю 
перешли права долгосрочной арен-
ды 5,36 га, где расположен объект. 
Сумма сделки составила 1,7 млрд руб.

По данным ЕГРЮЛ, с августа 2020 
года 51% долей «Регионсервиса» вла-
деет АО «Бизнеслогика», остальное — 
у Валерия Марченко. Владельцем 
«Бизнеслогики», в свою очередь, зна-
чится ООО «Корпоративный центр» 
Алексея Митюшова — экс-гендирек-
тора «Газпром энерго», а также быв-
шего члена совета директоров других 
структур «Газпрома». Представитель 
«Бизнеслогики» отвечать на вопро-
сы „Ъ“ отказался. Связаться с самим 
господином Митюшовым не удалось.

Отель «Русские сезоны» постро-
ен недалеко от Олимпийского пар-
ка в Адлере к Олимпиаде 2014 го-
да. Строительство объекта вело ООО 
«Севстройинвест», которое изначаль-
но контролировалось Сергеем Коло-
дием и Олегом Егоровым. ВЭБ.РФ вы-
дал кредит на проект, получив в залог 
сам объект.

Во время проведения Олимпиа-
ды в «Русских сезонах» жили спонсо-
ры и руководство оргкомитета Игр. 
Сразу после их завершения, в 2014 
году, собственники инициирова-
ли банкротство ООО «Русские сезо-
ны», занимавшегося управлением 
объекта. По этому факту было возбу-
ждено уголовное дело. Ставший фи-

гурантом дела экс-гендиректор ком-
пании Владимир Масютин ранее 
пояснял „Ъ“, что собственники «Сев-
стройинвеста» предложили ему бан-
кротство, чтобы не платить постав-
щикам товаров и услуг. Обвинения 
с самого менеджера были сняты (см. 
«Ъ-Юг России» от 20 февраля 2019 
года). Процедура наблюдения в от-
ношении «Севстройинвеста» была 
введена по заявлению ВЭБа в октя-
бре 2018 года из-за долгов в размере 
623 млн руб.

Адвокат Forward Legal Данил Бу-
харин поясняет, что по закону о бан-
кротстве ВЭБ.РФ может претендо-
вать минимум на 80% от получен-

ных денежных средств. Оставшие-
ся 20% могут быть направлены на 
погашение долга перед персоналом 
и расходы, возникшие из-за прове-
дения торгов. В ВЭБ.РФ не уточнили 
размер задолженности «Севстройин-
веста», но сообщили, что в ходе реа-
лизации имущества денежные тре-
бования госкорпорации будут пол-
ностью удовлетворены и претензий 
к новому собственнику нет.

Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Яна Уханова 
называет стоимость продажи апарт-
отеля «существенно превышающей 
способность актива генерировать де-
нежный поток». При этом эксперт не 
исключает, что «Русские сезоны» мо-
гут быть интересны для переобору-
дования в комплекс апартаментов. 
Общая площадь объекта составляет 
34,1 тыс. кв. м, в то же время средняя 
стоимость продажи апартаментов 
в Сочи с учетом растущего спроса мо-
жет составить 250 тыс. руб. за 1 кв. м.

В пользу изменения функцио-
нального использования объекта, 
по словам госпожи Ухановой, гово-
рит и очевидно завышенная пло-
щадь номеров: показатель варьиру-
ется в диапазоне 44–223 кв. м на но-
мер. По принятым в России стандар-
там минимальная площадь двух-
местного номера в апарт-отеле долж-
на составлять 20 кв. м. Похожие вы-
воды делает старший директор 
Cushman & Wakefield Марина Ме-
режко, поясняя, что первоначаль-
но «Русские сезоны» действительно 
строились как жилой дом. По ее сло-
вам, объект расположен сравнитель-
но далеко от моря, проигрывая дру-
гим гостиницам в Имеретинской 
низменности.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев 

ВЭБ.РФ завершил  
«Русские сезоны»
Отель выкупил бывший топ-менеджер «Газпрома»

На российском рынке свини-
ны готовится крупная сделка. 
Пятый производитель этого 
 мяса, «Сибагро» из Томска, пла-
нирует приобрести конкурен-
та — уральскую агрофирму 
« Ариант». Сделка стоимостью 
до 9 млрд руб.  позволит поку-
пателю стать вторым игроком 
на рынке после АПХ «Мираторг». 
В условиях перепроизводства 
и низких цен аналитики ждут 
усиления M&A-активности 
в  отрасли.

О том, что «Сибагро» планирует 
приобретение агрофирмы «Ариант», 
рассказал источник „Ъ“, знакомый 
с ходом переговоров. О готовящейся 
сделке знает и собеседник „Ъ“ в инве-
стиционных кругах. По словам одно-
го из источников „Ъ“, переговоры мо-
гут завершиться до конца года.

По данным Национального со-
юза свиноводов (НСС), в 2019 году 
«Сибагро» занимала 5,5% российско-
го рынка свинины, выпустив свыше 
240 тыс. тонн мяса в живом весе, что 
соответствует пятому месту в РФ. Так-
же она выпускает колбасы, полуфа-
брикаты, мясо птицы и яйца. Всего 
объединяет 11 предприятий, в основ-
ном в Сибири. Штаб-квартира нахо-
дится в Томске. Консолидированные 
финансовые показатели не раскры-
ваются. Основным владельцем счита-
ется председатель совета директоров 
Андрей Тютюшев.

Агрофирма «Ариант» называет се-
бя крупнейшим производителем мяс-
ной продукции на Урале. В 2019 году 
выпустила более 94 тыс. тонн сви-

нины в живом весе, заняв 2,1% рын-
ка, следует из данных НСС. Включа-
ет семь свиноводческих комплек-
сов, комбикормовый завод, площад-
ки по выпуску колбасных изделий. 
Также управляет сетью из 350 магази-
нов. Выручка ООО «Агрофирма „Ари-
ант“» в 2019 году снизилась на 20,24%, 
до 13,8 млрд руб., чистая прибыль — 
на 85,07%, до 213,65 млн руб.

Группа «Ариант» была основана 
бизнесменами из Челябинска Алек-
сандром Аристовым и Юрием Анти-
повым (Forbes оценивает состояние 
каждого в $400 млн). Сегодня, соглас-
но ЕГРЮЛ, по 40% ООО УСМК, кото-
рому принадлежит агрофирма «Ари-
ант», владеют Юрий и Людмила Ан-
типовы. Еще по 10% у бывшего ген-
директора агрофирмы Александра 
Кретова и Елены Кретовой. У владель-
цев агрофирмы «Ариант» также есть 
одноименная винодельческая груп-
па в Краснодарском крае, в которую 
входит предприятие «Кубань-вино». 
В «Арианте» и «Сибагро» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Председатель Unicorn Capital Ad-
visers Сергей Моисеев отмечает, что 
«Сибагро» в 2019 году приобрела два 
свиноводческих комплекса в Новоси-
бирской и Кемеровской областях (ра-
нее входили в холдинг «КоПитания») 
в совокупности более чем на 500 тыс. 
голов. По словам господина Моисее-
ва, эти сделки оценивались исходя 
из мультипликатора до 5 EBITDA. По 
этой оценке, мясной бизнес «Ариан-
та» может стоить 8–9 млрд руб., под-
считал он. Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов говорит, 

что мультипликатор в 4–6 EBITDA для 
сельскохозяйственных компаний 
в РФ адекватен текущему рынку.

Исходя из данных НСС за 2019 год, 
покупка «Арианта» позволит «Сибаг-
ро» стать вторым производителем 
свинины в РФ с долей 7,5%, обогнав 
группу «Черкизово» семьи Михайло-
вых (6,5%) и ГК «Русагро» экс-сенатора 
Вадима Мошковича (5,5%). По словам 
господина Ибрагимова, для свино-
водства важен масштаб бизнеса: чем 
больше объем производства, тем ни-
же издержки.

По прогнозам Марата Ибрагимова, 
активность сделок M&A в свиноводст-
ве будет усиливаться: в условиях пере-
насыщения рынка и снижения рента-
бельности небольшие игроки проиг-
рывают по эффективности и не мо-
гут выдержать конкуренцию при те-
кущем уровне цен. Группа «Черкизо-
во» сообщала, что средняя цена реа-
лизации свинины в первом полуго-
дии снизилась на 10,4%, до 82,9 руб. за 
1 кг, в связи с избытком предложения. 
В этом году производство свинины 
может вырасти на 3–4% с 3,9 млн тонн 
за 2019 год, прогнозирует «Русагро».

В крупнейшем производителе сви-
нины АПХ «Мираторг» (9,7% рынка) 
Виктора и Александра Линников от 
комментариев отказались. Стратегия 
«Черкизово» в свиноводстве предпо-
лагает только строительство собствен-
ных предприятий, сообщили в груп-
пе. Гендиректор «Русагро» Максим Ба-
сов сказал, что группа смотрит на ак-
тивы в этом секторе на предмет по-
купки, но подробностей не раскрыл.

Анатолий Костырев

«Сибагро» берет добавку свинины
Компания может купить мясной бизнес «Арианта»

По словам двух собеседников „Ъ“, 
знакомых с ходом обсуждения зако-
нопроекта о такси (принят в первом 
чтении в 2018 году), идею поддержи-
вает глава комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Евгений Мос-
квичев. Сам он не ответил на вопросы 
„Ъ“. В принятом в первом чтении ва-
рианте проекта говорится, что ин-
формацию о заказах из агрегаторов 
могут получать лишь водители, состо-
ящие в трудовых или гражданско-
правовых отношениях с перевозчи-
ком. Альтернативный законопроект 
группы сенаторов, поддержанный 
участниками рынка, но снятый в фев-
рале с рассмотрения профильным ко-
митетом Госдумы, подобных предло-
жений не содержал.

Вопрос трудоустройства водите-
лей стоит и за рубежом. 10 августа суд 
в Калифорнии постановил, что сер-
висы Uber и Lyft за десять дней долж-
ны переквалифицировать своих во-
дителей в наемных сотрудников. 
В Uber заявили, что не могут столь бы-
стро изменить модель и будут выну-
ждены свернуть работу в штате. 21 ав-

густа Апелляционный суд Калифор-
нии приостановил решение ниже-
стоящего суда до того, как апелляция 
будет рассмотрена, компании могут 
продолжать работать.

По мнению Института Гайдара, на-
иболее экономически благоприят-
ный сценарий для развития рынка — 
работа основной части водителей 
в режиме самозанятости. Это един-
ственный жизнеспособный вариант, 
согласен председатель комитета Мос-
ковской торгово-промышленной па-
латы по таксомоторным перевозкам 
Богдан Коношенко. Его поддержива-
ет и бизнес. Изменение статуса води-

телей на наемных сотрудников нико-
му не выгодно, поскольку приведет 
к росту тарифов и снижению числа 
перевозчиков, уверены в группе ком-
паний «Везет» (такси «Везет», «Сатурн», 
Fasten и Red Taxi).

Но пока и формат самозанятости 
в такси находится в серой зоне. По 
словам собеседников „Ъ“ на рынке, 
самозанятый водитель не может ра-
ботать без разрешения на таксомотор-
ную деятельность, поэтому вынужден 
арендовать автомобиль, на который 
такое разрешение есть, или же заво-
дить статус ИП для его получения. Ре-
жим самозанятости нужно внедрять 
с учетом особенностей отрасли такси, 
подтверждают в «Ситимобиле».

Формат самозанятости выгоден 
лишь агрегаторам, но не водителям, 
категоричен председатель коорди-
национного совета профсоюза «Так-
сист», член общественного совета 
Минтранса Андрей Попков. Защи-
тить права водителей, по его словам, 
можно только при их трудоустрой-
стве, а чтобы сдержать цены при та-
ком сценарии, «свой аппетит должны 
 умерить агрегаторы».

Дмитрий Шестоперов

Так дело не поедет

Продажи памятников архитек-
туры, находящихся в федераль-
ной собственности, сопровож-
даются скандалами. «Дом.РФ», 
выбранная Росимуществом 
агентом сделок по таким объек-
там, через суд расторгает дого-
воры с арендаторами, вложив-
шими средства в реставрацию. 
Так,  серьезный спор развернул-
ся  вокруг особняка Майкова 
в  центре Москвы. Госкомпания, 
ссылаясь на судебную практику, 
рассчитывает на удовлетворе-
ние своих исковых требований. 
Но у арендатора есть шанс ос-
таться в особняке, считают юри-
сты: закон об объектах культур-
ного наследия позволяет сохра-
нить арендные отношения. 

«Дом.РФ» через суд пытается до-
срочно расторгнуть договор аренды 
построенного в конце XVIII века жи-
лого дома поэта Майкова на Большой 
Спасской в Красносельском районе 
Москвы. Об этом „Ъ“ рассказал парт-
нер юрфирмы «Городисский и парт-
неры» (арендатор особняка) Евгений 
Александров. По его словам, в 2006 
году компания арендовала до 2028 
года объект, находившийся до весны 
2019 года в оперативном управлении 
у ФГБУК АУИПИК (это подконтроль-
ное Минкультуры РФ агентство реа-
лизует проект по возрождению исто-
рических усадеб). В 2009 году аренда-
тор завершил реставрацию объекта, 
вложив, как сообщили в юрфирме, 
233,538 млн руб. 

В «Дом.РФ» подтвердили „Ъ“ по-
дачу иска, добавив, что до этого бы-
ла безрезультатная попытка во вне-
судебном порядке расторгнуть дого-

вор по соглашению сторон. Там на-
помнили, что в 2019 году специаль-
ная правительственная комиссия ре-
шила передать «Дом.РФ» ряд феде-
ральных объектов, включая особняк 
Майкова, для дальнейшей реализа-
ции на открытых торгах. В госкомпа-
нии заявили, что судебные разбира-
тельства идут еще по шести истори-
ческим объектам, включая здание на 
улице Кирова, 28 в Улан-Удэ, на улице 
Ленина, 51 в Уссурийске, два здания 
на проспекте Ленина в Томске. 

Перешедшие «Дом.РФ» объекты, 
как утверждают там, «часто обреме-
нены договорами аренды или без-
возмездного пользования с третьи-
ми лицами». «Неиспользуемые объ-
екты федеральными структурами 
отдаются в аренду третьим лицам, 
которые иногда передают объекты 
в субаренду, извлекая значительную 
прибыль»,— утверждают в «Дом.РФ». 
В «Дом.РФ», ссылаясь на судебную 
практику, рассчитывают на удовлет-
ворение своих исковых требований.

В Росимуществе, передавшем 
«Дом.РФ» для реализации эти спор-
ные объекты, не удалось получить 
официальных комментариев. Источ-
ник „Ъ“, близкий к ведомству, гово-
рит, что арендатор особняка Май-
кова, судя по конъюнктуре на рын-
ке, должен был окупить названные 
затраты до 2014 года. В «Дом.РФ» со-
общили, что сейчас юрфирма «Горо-
дисский и партнеры» арендует особ-
няк площадью 1,407 тыс. кв. м за 
1,29 млн руб. в год. Получается, что 
аренда 1 кв. м обходится в 917 руб. 
Рыночные ставки в Красносельском 
районе Москвы, где находится особ-
няк Майкова, по подсчетам руко-

водителя отдела исследований JLL 
 Владислава Фадеева, составляют 22–
35 тыс. руб. за 1 кв. м в зависимости 
от класса объекта. 

В юрфирме «Городисский и парт-
неры» считают, что сейчас сложи-
лась ситуация, когда «у добросовест-
ного арендатора досрочно, безосно-
вательно и без какой-либо компенса-
ции изымается имущество со ссыл-
кой на закон, вступивший в силу зна-
чительно позже заключения догово-
ра аренды (речь о вступившем в си-
лу в 2008 году 161-ФЗ, позволяющем 
досрочно расторгать договор с арен-
даторами госсобственности.— „Ъ“)». 
Но в этом законе не содержится ука-
заний на придание ему обратной си-
лы, чем намерен воспользоваться 
арендатор особняка Майкова. Этот 
довод, судя по практике судебных 
споров по поводу аренды гособъек-
тов, может быть отклонен, предупре-
ждает юрист фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Ярослав Шицле. Но, 
считает он, у арендатора есть шансы 
сохранить арендные правоотноше-
ния: «Рассматривая подобные иски, 
суды указывают, что 161-ФЗ являет-
ся специальным и поэтому преобла-
дает над Гражданским и Земельны-
ми кодексами. Но в случае с памят-
никами архитектуры можно апелли-
ровать к положению закона об объ-
ектах культурного наследия, пред-
усматривающего, что обременения, 
включая аренду, сохраняются при 
смене собственника». 

Евгений Александров заявил „Ъ“, 
что арендатор намерен «отстаивать 
свою позицию всеми предусмотрен-
ными законом способами». 

Халиль Аминов

Иски прилетели  
в дом Майкова
Памятник архитектуры стал предметом спора

Китайский производитель смартфонов Huawei 
планирует в 2021 году открыть 50 магазинов в Рос-
сии, что может потребовать инвестиций пример-
но в 350 млн руб. Компания, таким образом, вы-
ходит за пределы традиционной схемы поставок 
техники ограниченному списку розничных сетей. 
Это усилит конкуренцию в регионах, особенно 
с другим китайским брендом — Xiaomi, который 
наращивает сеть быстрее и планирует к откры-
тию еще более 70 точек.

Huawei в 2021 году планирует расширить розничную 
сеть, открыв 50 фирменных магазинов в Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Краснодаре, Красноярске, Владивосто-
ке и других крупных городах, рассказали „Ъ“ в компании. 
Сейчас у нее 18 фирменных магазинов в Москве, Росто-
ве-на-Дону, Воронеже, Новосибирске и др. В новых точках 
продаж компания планирует добавить сервисное обслу-
живание, пилотный магазин в таком формате открылся 
12 сентября в торговом центре «Модный сезон» в Москве.

Huawei не называет будущих партнеров по развитию 
розницы. Сейчас компания сотрудничает с Inventive Retail 
Group (IRG; управляет также сетями re:Store, Samsung 
и Xiaomi). Там не стали комментировать возможное рас-
ширение сотрудничества.

Huawei давно планировала расширение. Как сообщал 
„Ъ“ 22 марта 2019-го, уже в прошлом году компания хоте-
ла открыть 20–30 магазинов в крупных городах России, 
а в перспективе нескольких лет, по информации источни-
ков „Ъ“, речь могла идти о 200 салонах. Но многие планы 
компании были пересмотрены после введения в мае 2019 
года американских санкций, усложнивших ее работу с тех-
нологическими  партнерами из США.

Россия остается для Huawei одним из ключевых рынков. 
По данным «М.Видео—Эльдорадо», в первом полугодии 

2020 года в России было продано около 14 млн смартфонов 
на 232 млрд руб., треть рынка в штуках заняла Huawei вме-
сте со своим брендом Honor (см. „Ъ“ от 27 августа).

Сейчас Huawei занимает третье место в России после 
Xiaomi и Samsung по продажам в штуках, указывает анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. По его оцен-
ке, средняя стоимость монобрендового магазина площа-
дью 50–60 кв. м с товарным оборотом примерно 3 млн руб. 
в регионах составит 7 млн руб. Таким образом, на откры-
тие 50 магазинов Huawei может потратить около 350 млн 
руб. Xiaomi расширяется быстрее, на фоне кризиса собст-
венная розница дает и этому бренду, и Samsung хороший 
оборот, отмечает эксперт.

Huawei, расширяясь в регионах, трансформирует схе-
му работы в России. «Традиционно вендор вел политику 
практически прямых продаж ограниченному списку роз-
ничных партнеров, и этот путь в свое время доказал эффек-
тивность, но сейчас, когда основные соперники работают 
с тем же списком партнеров и конкуренция очень высо-
кая, понятно желание расширить свое влияние, особен-
но в регионах»,— поясняет собеседник „Ъ“ на рынке ди-
стрибуции. По его мнению, скорее всего, Huawei выберет 
формат небольших точек, так как практика показывает, 
что большие монобрендовые магазины часто убыточны.

Xiaomi развивает розницу существенно активнее. Сей-
час розница бренда включает уже более 200 точек, в том чи-
сле 70 монобрендовых магазинов, 60 «островков» в торго-
вых центрах и 80 магазинов розничных партнеров. В рам-
ках контракта с Xiaomi планируется открыть дополнитель-
но 60 монобрендовых магазинов по всей России, расска-
зал „Ъ“ представитель IRG. Еще один партнер бренда — 
«Марвел Дистрибуция» — только до конца 2020 года пла-
нирует открыть точки Xiaomi еще в 16 новых городах.

Юлия Тишина

Huawei загрузится в регионы
Китайская компания расширит торговую сеть

Разговоры,  
что ВЭБ.РФ  

подсадила Олимпиада, 
неактуальны
— Игорь Шувалов,

глава ВЭБ.РФ,  
в интервью РБК в мае 2020 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор группы компаний «Яндекс» Аркадий Волож:
— Андрей Леонидович, поздравляю Вас с днем рождения! Вы человек незаурядного ума, который не оказывается 
в стороне в трудную минуту. С нашего знакомства не перестаю удивляться Вашей жизненной силе и энергии.  
Желаю Вам новых успехов в работе и крепкого здоровья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
президенту—председателю правления банка ВТБ
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 процентов
составит снижение  
налоговых  
поступлений в бюджет  
при найме таксистов  
агрегаторами (оценка 
Института Гайдара)
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культура спорт

Потеря в восьмом туре лидером 
чемпионата России «Зенитом» 
очков в матче с «Уралом» обо-
стрила ситуацию на верхушке та-
блицы. Победителя предыдуще-
го первенства настиг «Спартак», 
в восьмом туре справившийся — 
2:0 — с «Рубином», а ЦСКА, одо-
лев — 1:0 — «Уфу», подобрался к 
петербуржцам вплотную.

енит» в этом туре провел 
один из самых неудачных матчей в 
сезоне: петербуржцы сыграли вни-
чью — 1:1 — на выезде с «Уралом», 
причем их гол, забитый Артемом 
Дзюбой, вызвал немало споров: по-
втор с некоторых ракурсов намекал 
на офсайд. А осечка фаворита, может 
быть, послужила дополнительным 
стимулом для тех их ближайших пре-
следователей, кому выпало играть на 
следующий день, завершая тур.

Неожиданно оказавшийся са-
мым ближайшим среди них, прав-
да, оступился. В гостевом матче с 
«Арсеналом» все для «Сочи» начина-
лось очень неплохо — с атаки, кото-
рая вылилась в остановленный ру-
кой Евгения Луценко внутри штраф-
ной удар и пенальти, реализован-
ный Кристианом Нобоа. Но продол-
жение было скверным.

В середине первого тайма Сергей 
Ткачев, пальнув издали, счет срав-
нял. А уже перед перерывом сочин-
цы умудрились дать подаче с угло-
вого добраться до головы малень-
кого Эванса Кангвы. Потом, уже по-
сле отдыха, они смогли нагнать «Ар-
сенал», но ничью не удержали. Пер-
вый гол Ткачева был красив, второй, 
с лета с угла штрафной,— просто ши-
карен. А еще — безумно важен, пото-
му что стал победным. Так в чемпи-
онате России после восьми туров не 
осталось команд, не терпевших по-
ражений. И последним его потерпел 
клуб, для которого, как представля-
лось перед стартом первенства, сча-
стьем будет финишировать где-ни-
будь в середине таблицы, не рискуя 
вылететь из высшего дивизиона.

Но вот еще два зенитовских кон-
курента, уже из категории безуслов-
ных грандов, взяли максимум. ЦСКА 
встречался на выезде с «Уфой» и на-
поролся на вдохновенную — такую, 
словно именно в этот день опреде-
лялся основной голкипер сборной 
России на будущем чемпионате Ев-
ропы,— игру Александра Белено-
ва. Уфимский вратарь был бесподо-
бен. Особенно в том эпизоде, когда 
Марио Фернандес, классно остано-
вив навес грудью, пробил вроде бы 
на убой — куда-то почти в район «де-
вятки». Беленов непонятно как успел 
среагировать.

Выручило в этой встрече армей-
цев чутье их главного тренера Викто-
ра Гончаренко. Он долго придержи-
вал замены, но через четверть часа 

после перерыва выпустил на поле 
одновременно Федора Чалова и Кри-
стияна Битровича. Оба совсем скоро 
сыграли важнейшие роли во все ре-
шившей комбинации. Чалов при-
нял мяч в центре штрафной, но не 
попытался сам найти цель, а очень 
мягко скинул его на набегавшего 
партнера. Партнером и был Бистро-
вич, забивший единственный гол, 
приблизивший ЦСКА вплотную, на 
расстояние в один балл, к «Зениту».

Казанский матч «Спартака» был 
еще увлекательнее уфимского ЦСКА. 
Первый тайм — сплошной кошмар 
для «Рубина». Он в принципе, если 
мерить какими-то банальными ве-
щами, такими как владение мячом, 

активность, был не хуже «Спарта-
ка», но дважды пропустил из-за соб-
ственных ошибок. Первая ошибка 
— растерявшейся, не вынесшей мяч 
из штрафной, несмотря на кучу воз-
можностей, защиты — вылилась в 
роскошный удар Джордана Ларссо-
на. Вторая — вратарская — была сов-
сем уж дурацкой. Зелимхан Бака-
ев исполнял слева простенький, по 
высокой дуге кросс, а Никита Мед-
ведев, которому никто не мешал до-
браться до навеса, прыгнул в «моло-
ко». Через мгновение мяч врезался в 
ступню, конечно, ничего не ожидав-
шему защитнику «Рубина» Михаилу 
Меркулову, а от нее закатился в сетку.

«Рубин» во втором тайме был 
еще энергичнее, но опять с момен-
тами — не просто хорошими, та-
ких-то хватало, а стопроцентными 
— у него почему-то не срасталось. 
И в этом в смысле мало что измени-
лось, даже после того как за полча-
са до финального свистка ситуация 
превратилась для казанцев в чрез-
вычайно благоприятную. Их дри-
блер Хвича Кварацхелия продемон-
стрировал бог знает какой по счету 
в нынешнем чемпионате футболь-
ный слалом: ушел от Алекса Крала, 
от Романа Зобнина, а Павел Маслов 
свалил его, заработав вторую жел-
тую карточку. Но и в меньшинстве 
«Спартак», у которого удар Ларссо-
на так и остался единственным, уго-
дившим в створ, защищался вполне 
сносно, а казанское давление прио-
брело исключительную плотность 
только в компенсированное время. 
Выиграв, спартаковцы сравнялись 
по набранным очкам с «Зенитом» и 
уступают ему по разнице голов.

Еще одни гранд — «Локомотив» 
— в этом туре кое-как, со счетом 1:0, 
победил «Тамбов». В иное время со-
бытие было бы воспринято как аб-
солютно рядовое, но не вчера. Вчера 
это было окончание жуткой, стран-
ной серии железнодорожников из 
пяти матчей без побед.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» и чемпион
Преследователи «Зенита» воспользовались его ничьей

«Непобедимое Солнце»  Виктора 
Пелевина богато богами, смерт-
ными, древними римлянами, 
не такими уже новыми русски-
ми, американскими  буддистами 
и просто любителями  почесать 
языком. Все они  стремятся 
 донести до читателя некую 
мысль.  Помочь им взялся  
Михаил Пророков.

 осковская блондинка 
Саша Орлова живет «на пятьдесят 
процентов» на деньги папы, еще ри-
сует декорации, пишет либретто, 
немножечко шьет и в свободное вре-
мя — благо его немало — занимается 
духовными практиками и посещает 
ретриты. Когда Саше исполняется 
тридцать, она отправляется в боль-
шое путешествие с целью познать 
самое себя. Ей предстоит встретить 
«историков-некроэмпатов, римских 
принцепсов, американских корпо-
ративных анархистов, турецких фи-
лологов-суфиев, российских шест-
надцатых референтов...» — в анно-
тации на обложке перечислена едва 
ли четверть тех, кто попадется Саше 
во время ее странствий. Ну и, есте-
ственно, разгадать загадку мирозда-
ния, которое, как всегда у Пелевина, 
тщетно пытается скрыть факт своего 
несуществования.

Сказать, что Пелевин верен себе 
— значит ничего не сказать. Однако 
на фоне привычного и неизменно-
го лучше выделяются элементы но-
визны, даже относительной. Ска-
жем, в «Непобедимом Солнце» всего 
во второй раз у Пелевина рассказ ве-
дется полностью от женского лица. 
Причем, в отличие от всезнающей А 
Хули из «Священной книги оборот-
ня», Саша часто не утруждает себя 
демонстрацией интеллекта и безза-
стенчиво пользуется тем, что умных 
мужчин вокруг навалом и все они 
рады что-нибудь растолковать хоро-
шенькой и достаточно смышленой 

блондинке. Пользуется этим и ав-
тор: раньше его героям объясняли, 
как мир устроен, учителя, сотрудни-
ки спецслужб, аватары богов и пер-
вые встречные. Тоже ассортимент 
богатый, но в случае с Сашей это де-
лают и все вышеперечисленные, и 
все упомянутые еще выше, включая 
любимых мужчин, которых за вре-
мя действия романа у нее сменяет-
ся не один и не два, и куда более лю-
бимую проститутку с острова Куба. 
При этом одному из ее бойфрендов 
еще снятся сны, в которых он прев-
ращается в императора Каракаллу 
и которые он подробно Саше рас-
сказывает, после чего уже ей самой 
начинают сниться сны от лица его 
преемника Гелиогабала (Элагабала 
— Пелевин предпочитает этот вари-
ант именования). А уж в ком в ком, а 
в советниках у римских владык не-
хватки нет ни малейшей.

Уже хотя бы поэтому не следу-
ет удивляться тому, что книга про 
Сашу Орлову получилась у Пелеви-
на толще всех его предыдущих. Со-
провождавший ее появление ропот 
критиков тоже понятен: за семьсот 
страниц рассуждений и историче-
ских экскурсов самая умная и мило-
видная рассказчица может начать 
казаться немного назойливой.

В Сашину защиту можно сказать 
следующее. Во-первых, она умеет 
находить неплохих учителей. В пу-
тешествие ее отправляет лично бог 
Шива, ретриты, которые она посе-
щает до и после поездки, проводят-
ся в лучших традициях Раманы Ма-
харши и Шри Сатьи Нарайяна Гоен-
ки (возможно, Саша не очень много 
знает про этих людей, но автор явно 
одобряет ее выбор), ну а уж Верги-
лием в ее странствиях служит та-
кая русско-американская пара, что, 
как выясняется ближе к концу, даже 
Шива на ее фоне выглядит не слиш-
ком внушительно.

Во-вторых, она, несмотря на не-
малое количество справедливых 
претензий, в целом положительно 

относится к нашей планете. При-
чем не только к миллионерским ях-
там и отелям на Гран-Канарии, но и 
к кубинским лачугам («...Жившие 
здесь люди любили друг друга и 
свой дом, и во всем присутствовала 
какая-то нищая светлая благодать. В 
этом закопченном укладе было что-
то древнее и настоящее»). А в-треть-
их, она все-таки спасает мир — ну, 
совсем немного поколебавшись. 
Правда, не очень может ответить за-
чем. «Наверное, просто потому, что 
это моя природная функция: вос-
производить наш невыносимый, 
злобный, смертельно больной, но 
все-таки такой милый местами кос-
мос, воспроизводить его несмотря 
ни на что».

Не вступая с Сашей в спор, до-
полним ее ответ. Точнее, напомним 
слова еще одного ее бойфренда: 
«...В серьезных конторах давно по-
нимают, что твоя настоящая иден-
тичность — не гендер или раса. Это 
твоя search history». История Саши-
ных поисков, как мы ее узнаём, не 
могла и не должна была привести к 
решению не давать миру шанса.

Из этого можно сделать два выво-
да. Первый — что Пелевин решил 
подвести черту под мизогинистским 
этапом творчества (отчетливо прос-
матривавшимся в паре предпослед-
них романов) и, в свою очередь, дать 
шанс миру, которым правят гламур-
ные блондинки, разъезжающие по 
ретритам. И второй (не отменяющий 
первого) — что в этой самой search 
history содержится не только слепок 
души со всеми ее страстями и мытар-
ствами, но и возможность проще-
ния. «Кто много искал...» — модерни-
зированная формула с актуальной 
заменой устарелого евангельского 
«возлюбил». И в этом — залог зыбкой 
надежды и для мира, и для Саши, и 
для нас с автором.

Пелевин В. О. 
Непобедимое Солнце.  
М.: ЭКСМО, 2020.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Ищите, женщина
Что есть и чего удалось миновать  
в самом большом романе Виктора Пелевина

В Сан-Себастьяне в сложных  
эпидемиологических условиях 
открылся 68-й Международный 
кинофестиваль. О мировой пре-
мьере фильма Вуди Аллена «Фе-
стиваль Рифкина» рассказывает 
Андрей Плахов.

 ишка в том, что фильм снят 
Алленом, уже воспевшим Нью-
Йорк, Лондон, Париж, Венецию, 
Рим и Барселону, не где-нибудь, а 
именно в Сан-Себастьяне. Город с 
активной помощью оператора Вит-
торио Стораро представлен во всей 
своей красе как образ земного рая. 
Причем действие разыгрывается 
непосредственно в разгар ежегодно 
проходящего здесь кинофестива-
ля. Так что вопрос, где впервые по-
казать картину, по сути, был пред-
решен, особенно учитывая сложно-
сти отношений опального режиссе-
ра с голливудской киноиндустрией. 
Однако лично приехать на премье-
ру он не смог из-за пандемии, и об-
щение с журналистами проходило 
виртуально.

Герой фильма Морт Рифкин (Уол-
лес Шоун) — пожилой, смешной, 
даже карикатурный на вид амери-
канский еврей-интеллектуал. Пи-
шет (без большого шанса преуспеть) 
роман «уровня Джойса и Достоев-
ского», обожает европейскую кино-
классику и преподает ее студентам. 
На фестивале он оказывается бла-
годаря своей жене Сью (Джина Гер-
шон); моложе его, хотя и тоже дав-
но не девушка, она практически на 
глазах супруга заводит роман с хай-
повым французским режиссером, 
на которого работает как пресс-
агент. Рифкин не остается в долгу, 
вступая в романтические отноше-
ния с испанкой Джо Рохас (Елена 
Ананья), которая мало того что кра-
савица, еще и имеет репутацию ве-
ликолепного врача. Рифкин, пре-
небрегая фестивальными премь-
ерами и коктейлями, бегает к Джо 
под предлогом надуманных болез-
ней, совершает совместное турне 
по Сан-Себастьяну и окрестностям, 
невольно оказывается втянут в раз-
борки своей зазнобы с мужем — са-
мовлюбленным художником-алко-
голиком.

Между тем фестиваль идет сво-
им чередом. Французский режис-
сер пожинает лавры на премьере 

своего фильма «Апокалиптические 
сны» и получает премию имени Бу-
нюэля. Режиссера зовут Филипп, и 
поскольку его играет актер Луи Гар-
рель, он невольно ассоциируется с 
его отцом, известным режиссером 
Филиппом Гаррелем, и даже немно-
го с Жан-Люком Годаром, которого 
Луи не слишком комплиментарно 
изобразил в фильме «Молодой Го-
дар». В портрете «типичного фран-
цузского режиссера» артист акцен-
тирует туповатость и ограничен-
ность: явно появившийся по указ-
ке Вуди Аллена выпад в адрес ны-
нешней режиссерской генерации, 
которая тщится, но не способна 
предстать даже бледной тенью но-
вой волны. Филипп, согласно «по-
вестке», снимает пропалестинское 
нечто, а в интервью мямлит «поли-
тически релевантные» банально-
сти на тему расцвета женской ре-
жиссуры.

Чтобы мелкий калибр сегодняш-
него кинематографа стал еще оче-
виднее, Аллен заставляет Рифкина 
видеть сны — только не апокалип-
тические, а синефильские. Мало 
кто умеет так цитировать класси-
ку — легко, с юмором и без претен-
зий «встроиться в ряд». Герои карти-

ны перевоплощаются в культовых 
персонажей «Гражданина Кейна» 
Орсона Уэллса, «На последнем ды-
хании» Жан-Люка Годара и «Жюля 
и Джима» Франсуа Трюффо, они по-
падают в сюрреалистические миры 
«Ангела истребления» Луиса Буню-
эля, «Восьми с половиной» Федери-
ко Феллини, «Земляничной поля-
ны» и «Персоны» Ингмара Бергма-
на. Рифкин даже играет в шахматы 
со Смертью, как Рыцарь из «Седь-
мой печати»; Смерть (остроумное 
камео Кристофа Вальца) отпускает 
его погулять еще на несколько лет 
и рекомендует не забывать про ко-
лоноскопию.

Когда-то авторы новой волны 
стремились низвергнуть с пьедеста-
ла «папино кино», но быстро сами 
стали «папами» и столкнулись с веч-
ной проблемой: как не растерять с 
возрастом талант. Вуди Аллен нико-
го не свергал и всегда отдавал долж-
ное предшественникам, оставляя 
себе скромное место эдакого Риф-
кина. Он и здесь, в новой работе, 
спрятался под этим именем и об-
ликом, чтобы попрощаться с вели-
кими мастерами и фильмами, пре-
бывающими в пантеоне киноискус-
ства, который он сам обогатил сво-
ими лучшими работами. «Фести-
валь Рифкина» к ним не относит-
ся, но даже снятое в четверть силы 
кино «папы Вуди» даст фору мно-
гим фестивальным фаворитам на-
ших дней.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Папенькин сон
Новый фильм Вуди Аллена  
открыл фестиваль в Сан-Себастьяне

Нанеся всего один удар в створ ворот « Рубина» за матч, «Спартак» 
(в красно-белой форме) смог обыграть казанцев со  счетом 2:0

Красоты и Сан- Себастьяна, 
и старого кино воспеты 
в типичной алленовской 
манере — скромно- 
иронично   
ФОТО GRAVIER PRODUCTIONS
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В ближайшее время «Локомотив», нуждающийся 
в усилении в свете неудачного старта на чемпиона-
те России, может осуществить одну из самых лю-
бопытных сделок в рамках текущего трансферного 
окна. Он близок к подписанию контракта с хорва-
том Марио Манджукичем. Манджукич входит в чи-
сло самых известных форвардов завершающегося 
десятилетия, но есть сомнения в том, что в 34 года 
футболист, который, став в прошлом сезоне ненуж-
ным «Ювентусу», некоторое время играл в Катаре, 
сохранил статус топового игрока.

 том, что «Локомотив» близок к заключению 
контракта с Марио Манджукичем, сообщил в минувший 
уикенд целый ряд зарубежных и российских источни-
ков, таких как Calciomercato, Sport24, Championat.com, 
«Спорт-Экспресс». Некоторые из них настаивают на том, 
что личные условия договора Манджукича с москов-
ским клубом, рассчитанного на два сезона, уже согла-
сованы и он будет подписан на этой неделе. Различные 
источники, прогнозируя зарплату являющегося свобод-
ным агентом хорватского футболиста в «Локомотиве», 
называют суммы от €2,7 млн до €4 млн в год.

Если эта сделка состоится, она, безусловно, войдет в 
число самых громких в отечественном футболе в рамках 
текущего трансферного окна благодаря послужному спи-
ску Марио Манджукича. В завершающемся десятилетии 
он был одним из лучших нападающих в европейском 
футболе. В чемпионат «большой пятерки» — немецкий 
— Манджукич впервые попал в 2010 году, а в 2012 году, 
перейдя из «Вольфсбурга» в «Баварию», впервые попал в 
суперклуб. После «Баварии» в карьере Манджукича были 
испанский «Атлетико» и итальянский «Ювентус», и в обо-
их случаях новый клуб платил за хорвата более €20 млн.

В сильнейших первенствах Марио Манджукич выиг-
рал немало трофеев. С «Баварией» он дважды завоевал 
золото чемпионата Германии, а в 2013 году — звание по-
бедителя Лиги чемпионов, с «Ювентусом» четырежды 
становился чемпионом Италии. При этом его результа-
тивность была чрезвычайно высокой. В «Баварии» Ман-
джукич забил 48 мячей в 88 матчах в официальных тур-
нирах, в «Ювентусе» — 44 в 162.

В своей национальной сборной Марио Манджукич 
также на протяжении долгого времени был лидером. 
А ярчайший эпизод в его биографии, с ней связанный, 
пришелся на чемпионат мира в России в 2018 году. Ман-
джукич внес колоссальный вклад в успех хорватов, до-
бравшихся до финала. В первую очередь это касается 
важнейших матчей — в play-off. Все три, предшество-
вавших решающему, забирались за пределы основно-
го времени. В первом, с датчанами, Манджукич сравнял 
счет. Во втором, с россиянами,— позволил сравнять па-
сом Андрею Крамаричу. В третьем — принес своим мя-
чом сборной Хорватии победу над англичанами в овер-
тайме. В финальной встрече, в которой хорваты уступи-
ли 2:4 французам, Манджукич отметился голами аж два-
жды, но первый он отправил в свои ворота.

«Локомотив», недавно расставшийся с главным пер-
сонажем в своей атакующей линии, купленным «Ата-
лантой» Алексеем Миранчуком, бесспорно, нуждает-
ся в усилении в преддверии старта в Лиге чемпионов в 
конце октября и в свете невыразительного начала оче-
редного чемпионата страны. В нем перед вчерашним 
матчем с «Тамбовом» железнодорожники, взявшие в 
предыдущем первенстве серебро, находились в ниж-
ней части турнирной таблицы. Однако есть сомнения, 
что сегодняшний Марио Манджукич обладает статусом 
именно топового форварда.

Хорвату уже 34 года, а минувший сезон резко понизил 
его котировки. Появившийся летом 2019 года в «Ювенту-
се» новый тренер Маурицио Сарри практически не ис-
пользовал ветерана и даже не включил его в заявку на 
Лигу чемпионов. В рамках зимнего трансферного окна 
туринский клуб отдал сидевшего на скамейке Манджу-
кича команде «Аль-Духайль», выступающей в чемпиона-
те Катара, страны, куда обычно именитые футболисты 
уезжают доигрывать перед выходом на пенсию. За нее 
хорват успел провести перед пандемией всего полдесят-
ка матчей, а летом сообщил о том, что договорился о рас-
торжении «по обоюдному согласию» контракта, действо-
вавшего до лета 2021 года. Эти события привели, скажем, 
к колоссальному снижению стоимости Манджукича на 
Transfermarkt. Ресурс в настоящий момент оценивает ее 
лишь в €4 млн — столько, как правило, стоят просто не-
плохие нападающие без шикарного бэкграунда.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Локомотив» взялся за старое
Московский клуб может усилиться Марио Манджукичем

О

Восьмой тур
«Краснодар»—«Химки» 7:2. Берг, 19; Классон, 
23, 45; Де Вильена, 52; Кабелла, 62; Уткин, 74; 
Сулейманов, 89 — Корян, 27, 42 (пен.). Незабитый 
пенальти: Берг, 19.
«Урал»—«Зенит» 1:1. Панюков, 69 — Дзюба, 4.
«Уфа»—ЦСКА 0:1. Бистрович, 64.
«Арсенал»—«Сочи» 3:2. Ткачев, 20, 71; Кангва, 
45+3 — Нобоа, 10 (пен.); Мевля, 65.
«Рубин»—«Спартак» 0:2. Ларссон, 4; Меркулов, 
21 (автогол). Удаление: Маслов («Спартак»), 61 (2 
ж. к.).
«Локомотив»—«Тамбов» 1:0. Смолов, 7.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 8 5 2 1 14:5 17
2. «Спартак» 8 5 2 1 13:8 17
3. ЦСКА 8 5 1 2 14:7 16
4. «Сочи» 8 4 3 1 12:9 15
5. «Краснодар» 8 4 2 2 17:6 14
6. «Локомотив» 8 3 3 2 8:6 12
7. «Динамо» 7 3 2 2 6:4 11
8. «Рубин» 8 3 2 3 11:11 11
9. «Ростов» 7 3 2 2 4:5 11
10. «Ахмат» 7 3 1 3 8:10 10
11. «Урал» 8 2 4 2 7:7 10
12. «Арсенал» 8 2 2 4 10:13 8
13. «Тамбов» 8 2 1 5 7:11 7
14. «Уфа» 8 1 2 5 5:14 5
15. «Химки» 8 0 3 5 7:18 3
16. «Ротор» 7 0 2 5 3:12 2
Матч «Ростов»—«Ротор» отменен.  
Матч «Динамо»—«Ахмат» пройдет сегодня.
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